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К урокам 
двадцатилетия

– Геннадий Андреевич, к 20-ле-
тию антисоветского переворо-
та в России выходит ваша книга 
«Крах контрреволюции». Она не 
столько о событиях начала 90-х, 
сколько о проблемах России дня 
сегодняшнего.

– Видите ли, контрреволюция, 
впрочем, как и революция, – это 
явление не одного дня. Это про-
цесс, занимающий годы и даже де-
сятилетия. Событиям августа и де-
кабря 1991 года предшествовала 
длительная и разнообразная подго-
товка антисоветских сил. Но и по-
сле того, как переворот состоялся, 
преступный проект осуществлялся 
все последующие годы. 

По большому счету, Россия 
именно сейчас вступает в заверша-
ющую фазу контрреволюции. Но-
вая власть только теперь смогла 
перейти к последней стадии под-
гонки всей законодательной базы 
страны под нужды капитала, ка-
питала компрадорского, разруши-
тельного, антинационального.

Такой капитализм не мог ут-
вердиться одномоментно. Поли-
тическая ситуация долго не позво-
ляла власти распродать земли и 
леса, сделать платными образова-
ние и здравоохранение, превратить 
ЖКХ в сферу рыночного грабежа. 
Против таких «новшеств» в стенах 
парламента и вне его настойчиво 
сражалась КПРФ. Наша позиция 
пользовалась широкой поддерж-
кой в обществе. «Перепрыгнуть» 
через такую реальность власть 
была не способна.В этих услови-
ях контрреволюции не хватило и 
двух десятилетий, чтобы реализо-
вать все свои намерения. Больше 
того, она была вынуждена разны-
ми способами лавировать и при-
спосабливаться. На чем держалась 
популярность Владимира Путина 
в начале 2000-х?  Да на обычном 
заигрывании и лицемерии. Капи-
тал поддерживал власть, посколь-
ку её реальный курс вполне соот-

ветствовал его интересам. Основ-
ной же массе людей, уставших от 
проделок ельцинской камарильи 
и либеральной демагогии, предло-
жили лжепатриотическую ритори-
ку. Многие услышали от главы го-
сударства то, что хотели услышать. 
И не сразу осознали, что риторика 
изменилась, а социально-экономи-
ческий курс – нет. Как ползла стра-
на по грязной вороватой колее, так 
и ползёт. Теперь-то обман вскры-
вается, но правящий режим сумел 
выиграть время. 

 – Те, кто не слишком сожале-
ет об утрате СССР, видят в этой 
трагедии даже некий позитив: де-
скать, мировая гонка вооружений 
прекратилась, угроза ядерной во-
йны снизилась. Каково ваше мне-
ние?

– Да, двухполюсная модель 
СССР –  США означала не толь-
ко политическое противостояние 
и гонку вооружений, но и техни-
ческий прогресс. Она же гаранти-
ровала высокую устойчивость ми-
ровой конструкции. Вдумайтесь 
только: почти полвека наша плане-
та не знала крупных военных кон-
фликтов! А что происходит теперь, 
когда существует однополюсная 
модель во главе с США? 

Разрушив мир социализма, пи-
таясь его соками, властители «зо-
лотого миллиарда» почти на 20 лет 
отодвинули от себя крупные кри-
зисные потрясения. Но какой была 
«цена вопроса»? Достигалось это 
за счет невиданного грабежа быв-
ших республик СССР и стран со-
циалистического содружества. 

Ради чего разрушали Совет-
ский Союз, хорошо видно на при-
мере России. Потеряв за годы «ре-
форм» около 15 миллионов чело-
век, из них 14,5 миллиона русских, 
наша держава угодила в группу 
отсталых стран. Происходящее с 
нами позволяет утверждать: уже 
два десятилетия идёт процесс по-
рабощения нации и уничтожения 
государства. Капиталисты ведь хо-
рошо умеют считать и «вкладыва-
ются» только в те проекты, кото-
рые призваны принести прибыль. 

И на проект «слом СССР» они 
тратились с уверенностью, что всё 
окупится сторицей. Именно тогда 
Запад применил целый букет вза-
имосвязанных технологий воздей-
ствия на население нашего госу-
дарства. Уже значительно позже, 
после победы «оранжевых» сил на 
Украине, эта технология получи-
ла название «цветных революций». 
Но первой такой «революцией» 
стал переворот, разрушивший Со-
ветский Союз.

«Вестернизация»
 вместо 

модернизации?
– На последнем пленуме ЦК 

КПРФ вы изложили комплекс 
мер, которые реализует партия в 
случае прихода к власти. Многие 
обратили внимание на то, что на-
чали именно с международных во-
просов…

– Да, мы особо отмечаем, что 
намерены обеспечить новый внеш-
неполитический курс России, ко-
торый укрепит её позиции на ми-
ровой арене. Чтобы гарантировать 
суверенитет страны и её поступа-
тельное развитие, крайне необхо-
димы благоприятные международ-
ные условия. И мы приложим все 
усилия для освобождения наше-
го народа от диктата глобалистов, 
от происков всяких предателей и 
мерзавцев. Политика России будет 
нацелена на утверждение справед-
ливых отношений в мире, усиле-
ние роли ООН, ограничение влия-
ния НАТО и, в перспективе, его ро-
спуск.

Организация Североатлантиче-
ского договора (НАТО) родилась в 
1949 году «с целью уберечь Европу 
от вторжения красных орд с восто-
ка». Истинный смысл сохранения 
НАТО прояснили агрессии против 
Югославии, Афганистана, Ирака, 
а теперь и Ливии. Альянс превра-
щается в наднациональный орган, 
стремящийся опрокинуть систему 
международного права и подмять 
под себя ООН.  Делается это в ин-
тересах США и их союзников. Ре-
шается задача: развернуть систе-
мы глобального контроля над всей 
поверхностью суши и моря, обе-
спечить нанесение ударов в любой 
точке планеты.

Готова новая стратегическая 
концепция НАТО, которая заме-
нит принятую в мае 1999 года. Тог-
да блок присвоил себе право на 

глобальные интервенции. В новой 
концепции подтверждается, что 
НАТО продолжит расширение на 
восток, сохранит тактическое ядер-
ное оружие США в Европе, создаст 
совместно с США европейскую си-
стему ПРО. А ведь Россия и так в 
10—12 раз уступает НАТО по чис-
ленности группировки в Евро-
пе. У альянса там 36 дивизий, 120 
бригад, 11 тысяч танков и 4,5 ты-
сячи боевых самолетов. Органи-
зовано стратегическое окружение 
России. Базы США стоят в Поль-
ше, Болгарии и Румынии. Под кон-
троль НАТО отдана Прибалтика. 
Там модернизированы военно-мор-
ские базы и аэродромы. Натовская 
ударная авиация может поражать 
управленческие центры в России, 
даже не входя в наше воздушное 
пространство.

В этих условиях гарантией су-
веренитета нашей страны может 
быть только её обороноспособ-
ность. Правительство народного 
доверия прекратит «реформирова-
ние» и сокращение армии и флота, 
обеспечит боеготовность всех ро-
дов и видов Вооружённых сил. 

– А может быть, есть иной спо-
соб защиты? Возникают ведь раз-
говоры о вступлении России в 
НАТО. И можно вспомнить, что 
якобы желание войти туда изъяв-
лял сам Сталин.

– Нельзя сравнивать несравни-
мое. Сталин всё делал, чтобы, обе-
спечив Победу, не допустить новых 
серьёзных угроз для нашей страны. 
Сегодня ситуация принципиаль-
но иная. За плечами у НАТО – по-
лувековая история и сложившая-
ся структура. И когда председатель 
правления Института современ-
ного развития Юргенс на между-
народном форуме в Ярославле пу-
блично заявляет о необходимости 
вхождения России в альянс, эти 
высказывания наносят очевидный 
вред. При этом, заметьте, председа-
телем попечительского совета это-
го института является не кто иной, 
как президент Российской Федера-
ции.

В своё время Михаил Горбачёв 
пошёл по пути сближения с Запа-
дом на капитулянтских условиях. 
Для нашей страны это обернулось 
страшными бедами. Затем Ельцин 
дал согласие на расширение НАТО 
к границам России. Одним из пер-
вых шагов президента Путина ста-
ло обеспечение ратификации Гос-
думой печально известного Дого-
вора СНВ-2, который мог привести 
к полной ликвидации наших тяже-

лых ракет.  Стратегические ядер-
ные силы России тогда спас отказ 
конгресса США ратифицировать 
этот договор. Затем российские 
власти фактически дали согла-
сие на вторую волну расширения 
НАТО. В итоге альянс пришёл в 
Прибалтику и создал свои базы в 
Средней Азии. Одновременно Пу-
тин ликвидировал жизненно важ-
ные для России базы на Кубе и во 
Вьетнаме.

Действуя в том же русле, прези-
дент Медведев накануне лиссабон-
ской сессии НАТО в 2010 году сде-
лал ещё целый ряд шагов. Подпи-
сан очередной «разоруженческий» 
договор с США. Москва поддер-
жала ужесточение санкций против 
Ирана, разорвала контракт на по-
ставку туда оборонительных си-
стем ПВО. Обострены отношения 
с Белоруссией. Ближайшему со-
юзнику США по НАТО Норвегии 
сделан подарок в виде обширных 
пространств Баренцева моря.

Похоже, готовится перевод от-
ношений России с НАТО на но-
вый уровень. Но зачем нам всту-
пление в этот блок? Увы, при зави-
симости российской политики сна-
чала нужно задать другой вопрос: 
зачем Россия нужна НАТО? От-
вет есть: альянс очень обеспокоен 
тем, что для его операций не хвата-
ет «пушечного мяса». Ныне в Аф-
ганистане находится около 150 ты-
сяч военнослужащих из 47 стран. 
Генералы из США загнали туда и 
военнослужащих из прежних ре-
спублик СССР – Грузии, Эстонии, 
Латвии, Литвы, Азербайджана, Ар-
мении и Украины. Ещё более весо-
мого участия потребовали от Поль-
ши, Румынии, Венгрии, Болгарии, 
Чехии и Словакии. Даже Монго-
лию заставили послать в Афгани-
стан две сотни военнослужащих.

Россию хотят превратить из 
опасного некогда соперника в по-
слушного вассала. В случае всту-
пления в альянс наша страна рез-
ко ограничит свою внешнеполи-
тическую самостоятельность. Она 
будет вынуждена координировать 
свои действия с верхушкой НАТО, 
разместить у себя натовские базы 
и обеспечить свободную транс-
портировку подразделений блока 
через российскую территорию. А 
когда нас заставят переходить на 
стандарты НАТО и покупать ино-
странную военную технику, окон-
чательный разгром нашего ВПК 
станет неизбежен.

Наконец, у России с альян-
сом окажется «общий противник». 

Значит, наши границы на юге и 
Дальнем Востоке могут превра-
титься сначала в зоны напряжен-
ности, а затем и в поле боя. Так что 
вступление России в НАТО стало 
бы прологом к ее самоуничтоже-
нию. Исторические цели Запада не 
изменились. Россию там продол-
жают рассматривать исключитель-
но как источник ценного и дешево-
го сырья и как рынок для залежа-
лых товаров. Но их-то понять мож-
но. Гораздо хуже, что сама Россия 
при нынешнем руководстве фак-
тически добровольно теряет ста-
тус ведущей державы и оказывает-
ся в подчинении у наиболее агрес-
сивных сил. Модернизации страны 
правящая группировка явно пред-
почитает её «вестернизацию».

– А выход-то есть?
– Не видишь выхода сам – не 

берись критиковать других. По-
этому мы и критикуем, и предла-
гаем. Чтобы обеспечить безопас-
ность России, надо не проситься в 
НАТО, а развивать свою промыш-
ленность и сельское хозяйство, об-
разование и науку, укреплять ду-
ховную мощь страны. Надо воз-
рождать Вооружённые силы, рас-
ширять круг друзей и союзников. 
Надо создавать Союз России, Бе-
лоруссии, Украины и Казахстана. 
Это самая надежная гарантия безо-
пасности для всех наших стран. Та-
кой Союз послужил бы стимулом 
к новой интеграции и других быв-
ших советских республик. Воссое-
динение братских народов – важ-
нейший приоритет КПРФ. 

Белорусская 
цитадель

 и век Китая
– А на поддержку Александра 

Лукашенко рассчитываете? СМИ 
в России немало потрудились, 
чтобы именно его представить 
тормозом на пути укрепления Со-
юзного государства.

– У нас умеют сваливать с боль-
ной головы на здоровую. Снача-
ла попытались полностью раство-
рить Белоруссию в составе России, 
а потом стали обвинять Лукашен-
ко, что он не желает «интегриро-
ваться». Простите, но Белорусская 

Двадцатилетие переворота 
и крах контрреволюции 

КПРФ готовится к предвыборным баталиям. Крупные политиче-
ские кампании всегда проверяют способность партии организовать 
практическую работу и выявляют её интеллектуальные возможности. 
Исполняется 20 лет событиям августа 1991 года, знаменовавшим на-
чало антисоветского переворота в СССР. Широкое обсуждение этой 
темы и разноголосица в оценках неизбежны. Лидер КПРФ счёл не-
возможным остаться в стороне от этой дискуссии. В ближайшее вре-
мя выходит книга Г.А. ЗЮГАНОВА «Крах контрреволюции».  Затро-
нутые в ней проблемы стали основой нашей беседы. 

Окончание
на 2-й стр. è

расноярские комму-
нисты провели пикет 
в поддержку братской 
Белоруссии и прези-

дента республики александра 
Лукашенко. Пикетчики вы-
строились на проспекте Мира 
напротив здания краевой ад-
министрации. 

Водители проезжающих мимо 
машин приветствовали пикет 
сигналами. Формат акции не по-
зволял произносить речи. Тем не 
менее участники пикета охотно 
отвечали на вопросы журнали-
стов и прохожих.

Ветеран педагогического тру-
да, член КПРФ из Свердловско-
го отделения КПРФ убеждён, что 
акция проводится не зря:

– Пора поставить на место тех 
наших соотечественников, кото-
рые проповедуют антибелорус-
ские настроения. Надо напом-
нить, что Белоруссия – наше Со-
юзное государство. Клевещут 
политические банкроты, кото-

Нам нельзя 
друг без друга

рые так и не смогли за 20 лет по-
сле свержения Советской власти 
привести страну к процветанию. 
А еще они бесятся оттого, что 
Батька не позволяет проводить 
бандитскую приватизацию…

Большинство красноярцев 
испытывают искренние и друже-
ские чувства к братскому наро-
ду Белоруссии. Белорусская ди-
аспора в крае – одна из самых 
многочисленных. В советское 
время Красноярский край и Бе-
лоруссия имели тесные экономи-
ческие связи. К сожалению, они 
утрачены: предприятия-партне-
ры на берегах Енисея разруше-
ны. Сегодня, 20 лет спустя после 
антисоветского переворота в ав-
густе 1991 года, все более отчёт-
ливее становится идея восста-
новления Союзного государства.

Информация о красноярском 
пикете будет направлена в по-
сольство Белоруссии.

александр коЗЫреВ. 
Фото автора.

Беседа с Председателем ЦК КПРФ Геннадием Зюгановым На злобу дня

К

Во всех отделениях связи 
до 1 сентября 

можно оформить 
досрочную подписку 

на нашу газету 
на I полугодие 2012 года.

Каталожная цена (без услуг 
связи) – 120 рублей.

Подписной индекс: 31387

Мы с тобой, Белоруссия! Красноярцы вспоминают чёрный август 1991 года

Рабочее движение

– Всеволод Николаевич, в 
прошлом номере нашей газе-
ты было опубликовано заявле-
ние крайкома КПРФ в связи с со-
бытиями на Красноярском элек-
тровагоноремонтном заводе. Мы 
знаем, что Вы с делегацией ком-
мунистов были на встрече с ру-
ководством предприятия. Что 
же все-таки произошло? Почему 
крайком обозначил резкую про-
тестную позицию по отношению 
к происходящему с этим предпри-
ятием?

– Ответ тут, пожалуй, очеви-
ден, хотя и в случаях с заводом хи-
мических волокон, шинным за-
водом, Крастяжмашем и телеви-
зорным, комбайновым заводом и 
другими мы и акции протестные 
проводили, и в прокуратуру неод-
нократно обращались, и даже пы-
тались привлечь внимание ФСБ. 
Но здесь для нас кроме чисто эко-
номических интересов и вопросов 
социальной защиты есть еще одна 
значимая тема. Это завод ЭВРЗ – 

Без борьбы не будет победы

преемник Красноярских железно-
дорожных мастерских, и его рево-
люционные традиции, как и бое-
вые, и трудовые, составляют осо-
бую ценность в российской и 
советской истории XX века.

– Известно, что завод попал в 
перечень приватизируемых. Но он 
уже давно не государственное уни-
тарное предприятие, он – акцио-
нерное общество. Почему сейчас 
возникла обостренная ситуация?

– Потому что, даже став акци-
онерным обществом, ЭВРЗ не вы-
шел из-под государственного вли-
яния, поскольку его учредителем, 
т.е. главным акционером, являет-
ся ОАО «РЖД», а это акционерное 
общество само учреждено государ-
ством с полным контролем со сто-
роны последнего. Правда, такое 
положение сохраняется пока, по-
скольку и акции ОАО «РЖД» пра-
вительством предусмотрены к рас-
продаже.

– Всеволод Николаевич, что 
вообще-то происходит у нас с 

российскими железными дорога-
ми. Они ведь как кровеносные со-
суды связывают огромные терри-
тории нашей страны, протянув-
шейся на 11 тысяч километров.

– Происходит, на мой взгляд, 
совершенно недопустимая исто-
рия, напрямую связанная с вопро-
сами национальной безопасности 
страны, существенным ослаблени-
ем условий развития нашей эконо-
мики и значительным ущемлением 
интересов населения. Вы правиль-
но подметили: железные дороги – 
это кровеносные сосуды экономи-
ки, в России по этим дорогам пе-
ревозится более 80 процентов гру-
зов. Значимость железных дорог 
во всех развитых странах доста-
точно велика. У нас они еще раз-
виты не лучшим образом. В США 
протяженность железнодорожных 
линий 230 тысяч километров, а в 
России – чуть больше 85 тысяч ки-
лометров. В нашей стране на пло-
щадь в 1000 квадратных киломе-
тров приходится 5 километров 
пути, в США – 28 километров, а в 
Германии – так и вообще 117 ки-
лометров. А ведь наши простран-
ства не сравнишь ни с американ-
скими, ни с германскими. Но беда 

не в этом. Беда в том, что испокон 
веку деятельность железных дорог 
в России обеспечивалась государ-
ством, а нынешние власти эту от-
ветственность пытаются скинуть с 
себя, как уже скинули многое дру-
гое. Например, царь Александр III, 
подписывая рескрипт о строитель-
стве Транссибирской магистрали, 
прямо указал, что дорога эта «…
строится не для получения прибы-
ли от оной, а для организации жиз-
ни на этой земле». А нынешние 
правители понимают эту задачу с 
точностью до наоборот. Срам!

– А в чем все-таки опасность 
нынешней политики приватиза-
ции железных дорог?

– А в дальнейшем углубле-
нии ситуации, которая уже сло-
жилась в ходе всей этой реформа-
ции. Мало кто знает, что вместо 
единой централизованной Мини-
стерством путей сообщения совет-
ской системы перевозок у нас те-
перь частных владельцев подвиж-
ного состава 1,8 тысячи. Разве воз-

На вопросы редакции о ситуации вокруг Красноярского ЭВРЗ отве-
чает член бюро крайкома партии, депутат фракции КПРФ Законода-
тельного собрания В. Н. СЕВАСТЬЯНОВ.

Окончание
на 2-й стр. è

НогИЕ годы  Норвегию 
называли витриной За-
падной Европы. Кое-кто  
шел ещё дальше,  пред-

лагая рассматривать это сканди-
навское государство страной со-
циального (чуть не социалисти-
ческого!) капитализма. И в самом 
деле, в мировых рейтингах по-
следних лет  Норвегия прочно за-
нимает первые места по важней-
шим показателям: уровню жизни, 
социальному благополучию, пра-
вовой защищенности, зарплате 
работающих и пенсиям,  низкому 
уровню преступности, почти нулевой безработице… Ни  забасто-
вок, ни межнациональных конфликтов, ни терактов, ни громких 
катастроф…Тишь и благодать! Ну чем не  рай?

И вдруг 22 июля сего  года этот рай оказался расстрелянным. 
Сначала грянул мощный взрыв в центре столицы. Взлетел на-

чиненный взрывчаткой автомобиль, припаркованный к одному 
из зданий правительственного квартала. Семь убитых, десятки 
раненных. ошарашенная страна и мир не знали, что и подумать, 
как следом пришла весть о бойне на острове Утойя,  где нахо-
дится молодежный лагерь правящей Рабочей партии. Человек 
в полицейской форме в течение часа расстреливал из винтов-
ки и пистолета всех, кто попадался на глаза, пока,  с огромным 
опозданием,  не приехала полиция. Кровавым маньяком оказал-
ся не арабский террорист, а чистокровный 32-летний норвежец 
Андерс Брейвик с внешностью идеального нордического арий-
ца. Задержанный  тут же сознался в содеянном и заодно сооб-
щил, что взрыв в центре осло – тоже его работа. Целых три дня 
спецслужбы и полиция Норвегии не могли назвать точное число 
погибших в двойном теракте. Наконец подсчитали: 77 убитых и 
свыше ста раненых. Неслыханное в истории страны злодеяние! 
Во всей Норвегии,  с населением около 5 миллионов,  регистри-
руется 30 – максимум 40 убийств в год. Эта один  из самых низ-
ких показателей в мире. К примеру, в  миллионном Красноярске 
убийств за год фиксируется на порядок больше.  Норвежский 
стрелок выполнил в своей стране две годовых «нормы». Кто же 
он такой и ради чего совершил свои злодеяния? И не псих ли?

Нет, Брейвик  не тронулся умом. он вполне вменяем. К бойне 
готовился несколько лет. Запасся оружием, изготовил взрывчат-
ку. Считает себя  правым христианским фундаменталистом, го-
товым  защитить свою страну и Европу от мусульманского наше-
ствия. По его убеждению, в Норвегию и соседние страны наеха-
ло в последние годы слишком много арабов, негров, а заодно и 
коммунистов. Это, полагает Брейвик,   представляет смертель-
ную угрозу для коренного населения, истинных христиан. Вот он 
и решился на свою кровавую акцию… 

Но причем  тут не заезжие мигранты, а  молодые соотече-
ственники из лагеря Утойя, которых он хладнокровно убивал? 
где логика?  Брейвик пояснил, что считает главным виновником  
исламского нашествия правящую Рабочую партию Норвегии. И 
потому решил с помощью начиненного взрывчаткой автомоби-
ля разнести на куски офисы правительства. А на остров Утойя 
отправился,  чтобы убить экс-премьера правительства, кото-
рая должна была выступать перед молодыми активистами Рабо-
чей партии, детьми  известных политиков. Но к его прибытию на 
остров экс-премьер  уже выступила и уехала. И тогда он, по его 
словам, стал убивать молодых обывателей, развращенных толе-
рантным существованием. Чтобы этой акцией обратить внима-
ние общества на угрозу исламизации страны и Европы. 

Вот такой крестоносец ХХI века. 
Нам, конечно, этой логики норвежского стрелка  не понять. Но 

накануне терактов  Брейвик выложил в Интернете «Манифест» на 
1500 страницах.   В нем много ахинеи и путаницы, но есть и такие 
признания: «Я знаю много случаев, когда местное население гра-
били, избивали и преследовали исламские банды…», «Сомалий-
цы с норвежскими паспортами сидят у нас в стране, как у себя 
дома, не работают и отправляют полученные на пособия деньги  
на родину или исламистам из радикальных группировок…»

Следствие  установит, был ли Брейвик одиночкой или у него 
есть сообщники.  Но что есть последователи – можно не сомне-
ваться. После учиненной норвежским стрелком  бойни Интернет 
зашкаливает от восторженных откликов тех, кто восхищен его 
поступком. он настоящий герой в глазах тысяч и тысяч нацистов 
и националистов. И это чрезвычайно опасно. 

Вместе с тем теракты в Норвегии, недавние бунты молодежи  
во Франции с погромами и поджогами, совсем свежие бесчин-
ства в Англии ярко высветили с каждым годом обостряющуюся 
в Западной Европе проблему. Заключается она в несовместимо-
сти  с  реальной жизнью много лет внедряемой здесь на практи-
ке  либеральной доктрины о толерантности,   политкорректности,  
личной свободе гражданина,  которая,  по мнению либералов, 
выше закона и порядка. Либеральная идея  имеет целью созда-
ние глобального наднационального общества, лишенного куль-
турно-исторических корней, управляемого с помощью новейших 
технологий, включая Интернет и социальные сети. 

Но корни у проблемы растут из середины прошлого века, ког-
да одна за другой рушились колониальные империи, а  жителям 
бывших колоний предоставлялось право ехать в бывшие метро-
полии – Францию,  Англию, Испанию, голландию… И они ехали – 
с Цейлона, из Эфиопии,  Ливана, Туниса, Марокко, Алжира… По-
лучали гражданство и работу. Учились  в лучших университетах 
Барселоны, Парижа, Лондона, Амстердама. обзаводились  се-
мьями, приглашали  на постоянное место жительства  близких, 
друзей. Мигранты получали  и получают  пособия по безработи-
це, и на каждого  родившегося ребенка – серьезные суммы, на 
которые можно безбедно жить и не работать. объединяются в 
диаспоры. Банды. Кланы. Требуют  сооружения мечетей. И, на-
конец,  пытаются навязать коренному населению страны прожи-
вания свои обычаи и порядки. Ах, вы этого не хотите?! А как же 
хваленая свобода и демократия? А как же политкорректность? И 
вот уже идут в ход биты, дубинки, бутылки с зажигательной сме-
сью… Упаси бог, если во время уличных беспорядков пострада-
ет кто-то из иммигрантов. Маргиналы,  хулиганье, гопота  крушат 
всё подряд… 

За этими  бунтами в недавно еще спокойной, мирной Европе 
стоит другой  не менее серьезный аспект.  Многие молодые люди 
из числа мигрантов   осознают, что у них нет будущего,  и выходят 
на улицы выплеснуть адреналин.   

Во  Франции бъют тревогу: согласно последним исследова-
ниям, к 2050 году число арабов,  негров и  метисов в стране пре-
высит численность белого населения. Рождаемость у мигран-
тов запредельная. А вот законы страны многие, особенно без-
грамотная и неработающая молодежь,  исполнять не хотят. до-
шло до того, что в Париже гиды предупреждают туристов, куда 
лучше не соваться после захода солнца. Это кварталы, населен-
ные мигрантами. Здесь банды подростков могут ограбить, изна-
силовать и даже убить.  Есть такие кварталы и в городах Англии, 
германии, скандинавских стран. И их население год от года бур-
но растет… И растет, вопреки мифу о толерантности, межнацио-
нальная и религиозная нетерпимость. Примеры тому – кровавая 
бойня в Норвегии, недавние погромы  в Англии, регулярные ми-
грантские мятежи  во Франции. они свидетельствуют, что либе-
ральные идеи терпят крах, а кое-где перерождаются  в обыкно-
венный фашизм. 

России из последних событий в сытой Европе тоже надо  де-
лать выводы. Поток мигрантов из бывших союзных не уменьша-
ется. Его надо четко контролировать.  С мигрантами надо рабо-
тать. А кто этим занимается? И занимается ли? Фразу «понаеха-
ли тут…» можно слышать всё  чаще и чаще.   Тревожные звонки 
уже прозвучали в Москве,  Кущёвке,  Согре и  даже в относитель-
но спокойном Красноярске. достаточно вспомнить систематиче-
ские азербайджанские разборки с выстрелами и убийствами. А 
что касается молодежи и её будущего в нашей стране, то здесь 
ситуация куда хуже, чем на сытом Западе. И это, если не принять 
кардинальных мер,  чревато большой бедой. однако  нынешней 
власти пока не до этого. она усиленно решает другую проблему 
– остаться в полюбившихся креслах.     

Юрий никоТин, 
политический обозреватель газеты «За Победу!» 

Расстрелянный 
рай

МинуВший четверг в 
красноярске на пло-
щади революции у па-
мятника В. и. Ленину 

прошел митинг памяти о со-
бытиях черного августа 1991 
года. открыл его первый се-
кретарь красноярского го-
родского комитета партии 
Владимир БеДареВ.

С трибуны митинга звуча-
ли гневные обвинения органи-
заторам и исполнителям анти-
советского переворота, в ре-
зультате которого начался рас-
пад великой державы – СССР, 
а миллионы соотечественни-
ков стали жить в другой стране 
и при другом строе. 20 лет по-
сле СССР стали годами потерь. 

20 лет без 
СССР – годы 
разрухи 
и потерь

Уничтожены сотни предприя-
тий и хозяйств. об этом гово-
рили первый секретарь край-
кома партии Пётр МеДВеДеВ, 
член бюро крайкома партии 
Всеволод сеВасТЬяноВ, за-
меститель председателя «Рус-
ского общества» иван Бор-
ТникоВ, председатель крае-
вого союза садоводов Вале-
рий ГЛаДЧук, ветеран ЭВРЗ 
анна карБоВская, предпри-
ниматель роман БариЛо, се-
кретарь первичного отделения 
КПРФ Центрального района 

олег еМеЛЬяненко, пред-
седатель городского отделения 
Всероссийского женского сою-
за «Надежда России» Людмила 
ЖоВнаВаТЮк.

Красной нитью через все вы-
ступления прошла мысль: ника-
кого доверия правящему режи-
му, никакой поддержки на бу-
дущих выборах партии власти 
– «Единой России» – источнику 
всех бед, которые убивают  Рос-
сию.

Участники митинга приняли 
обращение к жителям Красно-

ярского края и резолюцию, ко-
торая будет направлена в орга-
ны власти.

Перед началом митинга ак-
тивно шла запись в Народное 
ополчение. группе молодых 
коммунистов первый секретарь 
крайкома партии П. П. Медве-
дев вручил партийные билеты. 

Акции памяти прошли в дру-
гих населённых пунктах.

александр коЗЫреВ. 
Фото автора.

В

Кто шагает в ногу?
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Двадцатилетие переворота 
ССР стояла у истоков создания 
Советского Союза и была одной 
из самых развитых его республик. 
Белоруссия мужественно сража-
лась с фашизмом и отдала на ал-
тарь Победы жизнь каждого чет-
вертого своего гражданина. Она 
внесла неоценимый вклад в фун-
дамент послевоенного устройства 
планеты и наряду с СССР стала 
членом ООН.  Если кто-то предла-
гает всё это перечеркнуть, то он не 
интегратор, а провокатор.  И такие 
провокации в адрес Белоруссии 
следуют со стороны официаль-
ной России одна за другой. Гряз-
ная кампания против Лукашенко 
в российских СМИ просто позо-
рит всех нас.

В Белоруссии я бываю регу-
лярно и езжу туда с огромным удо-
вольствием. Ухоженный и уютный 
Минск, его доброжелательные жи-
тели позволяют отдыхать душой, и 
это привлекает туда вновь и вновь. 
Когда въезжаешь в братскую ре-
спублику, видишь прекрасные до-
роги, вспаханные поля и ухожен-
ные посёлки, быстро понимаешь, 
что Белоруссия –  это современное 
социальное государство.

В ходе последней поездки у 
меня была продолжительная, 
больше трех часов, беседа с Лука-
шенко. Мы заинтересованно об-
судили целый ряд проблем, мно-
го времени провели у карты ре-
спублики. Александр Григорьевич 
подробно рассказал о выполнении 
торгово-экономических соглаше-
ний, о ситуации с магистральны-
ми трубопроводами, с нашими 
военными базами на территории 
республики. В Белоруссии эф-
фективно работает машинострои-
тельный комплекс. Здесь выпуска-
ют каждый третий сверхтяжелый 
самосвал на планете. Половина 
из них работает в российских ка-
рьерах. Прекрасные белорусские 
тракторы с удовольствием покупа-
ет весь мир. А оцените хотя бы та-
кой факт: заказы белорусской про-
мышленности дают работу 15 мил-
лионам граждан России!

– Но можно ли рассчитывать, 
что Запад перестанет требовать 
«демократизации» Белоруссии?

– Запад всегда выбирает наибо-
лее нужный для себя сценарий по-
ведения. И политическое давление 
«во имя демократии», конечно же, 
будет. Но оно ничуть не исключает 
развития экономических связей. О 
полезности «демократизации» Ки-
тая на Западе тоже говорят нема-
ло, а экономическое сотрудниче-
ство развивают семимильными 
шагами.

Теперь о том, что касается со-
стояния демократии. Давайте 
вспомним, что было, когда 20 лет 
назад единую судьбу наших наро-
дов разорвали новыми границами.  
Белоруссия одна на постсоветском 
пространстве обошлась без чисток 
и репрессий, без расстрелов парла-
мента, без закрытия газет и журна-
лов. Белоруссия осуществила со-
циально-экономические преобра-
зования самым эффективным об-
разом, опираясь на волю народа, 
выраженную голосованием. И это 
полностью отвечает не только ев-
ропейским стандартам, но и кри-
териям честности и порядочности.

Любите поговорить о правах 
человека? Что ж, посмотрите на 
уровень развития человеческого 
потенциала. По оценкам ООН, ме-
сто Белоруссии по данному крите-
рию выше, чем у всех прочих быв-
ших государств Советского Союза. 
Гражданин здесь в среднем живет 
на пять лет больше, чем в России. 
В Белоруссии гарантировано пра-
во на труд. Там фактически нет 
безработицы и достойно обеспе-
чена старость. В Белоруссии всем 
гарантировано бесплатное пол-
ное среднее и высшее образование.  
Если в России соотношение дохо-
дов 10 процентов самых богатых и 
самых бедных достигает почти 20 
раз, то в Белоруссии –  4 – 5 раз. 
Напомню, что среднеевропейский 
показатель: 6 – 8 раз. Так что Бело-
руссия действительно строит со-
циальное государство. К тому же 
это самая безопасная республика. 
Там нет коррупции и оргпреступ-
ности. Это достижение, которым 
может гордиться любая страна.

На территории Белоруссии 
принимают все основные телеви-
зионные и радиоканалы из Рос-
сии. Там гарантировано исполь-
зование как белорусского, так и 
русского языка.  Поэтому в респу-
блике хорошо себя чувствуют и 
русские, и украинцы, и поляки, и 
татары, и евреи.

Через Белоруссию проходят 
два нефтегазопровода из России в 
Европу. Поставки нефти и газа на-
дежно гарантированы. Но поража-
ет то, как охотно российские офи-
циальные лица присоединились к 
антибелорусской кампании и по-
пытались дестабилизировать по-
ложение единственного надежно-
го союзника. Мы расцениваем эти 
действия как подтверждение бур-
жуазно-компрадорского характера 
внешней политики России. Кампа-
ния давления на Лукашенко пока-
зывает, что правящая группировка 
руководствуется исключительно 
интересами бизнес-элиты, кото-
рая тесно связана с мировой оли-
гархией.Нужно складывать наши 
потенциалы, а не потакать стрем-
лению олигархов хапнуть то, что 
создано трудом белорусского на-
рода. Наша партийная Программа 
предполагает немедленное пресе-
чение любых попыток шельмовать 
и шантажировать братскую Бело-
руссию с российской стороны. Та-
кого рода действия мы расцени-
ваем как подрывающие нашу соб-
ственную безопасность. Покончив 
с притязаниями олигархии на бе-
лорусскую экономику, мы устра-
ним главное препятствие на пути 
создания Союзного государства.

В книге «Крах контрреволю-
ции» я не случайно уделил Бе-
лоруссии особое внимание.  Во-
первых, она даёт наглядный при-
мер того, что даже в самых слож-
ных условиях и при отсутствии 
значительных природных ресур-
сов можно добиваться уникаль-
ных результатов. Во-вторых, при-
мер Белоруссии свидетельствует 
о крупном моральном поражении 
контрреволюции. То, что удалось 
братской республике, сделано бла-
годаря обузданию буржуазной ре-
акции, сбережению и использо-
ванию опыта, накопленного как в 
СССР, так и в мире в целом.

– Тему Китая вы также не 
обошли в своей книге. К освеще-
нию его реформ вы вообще обра-
щаетесь довольно часто.

– Истории Китая –  пять ты-
сяч лет. Ещё недавно это была 
одна из беднейших стран мира. И 
вот впервые китайский народ по-
бедил голод и нищету. Увеличи-
вается продолжительность жиз-
ни людей, улучшается её каче-
ство. Растут социальные гаран-
тии населения, расширяются его 
перспективы. При жизни одно-
го поколения страна становится 
сверхдержавой. КНР всё актив-
нее включается в освоение кос-
моса.  Бурно развиваются наука и 
техника. И достигнуто это «китай-
ское чудо» под красным стягом и 
во главе с коммунистами. Мы го-
ворили и будем говорить о значе-
нии китайского опыта. Опыт на-
шей страны, в свою очередь, очень 
значим для китайских товарищей. 
Что же касается «Единой России» 
с ее буржуазно-криминальны-
ми замашками, то она не способ-
на быть адекватным собеседником 
для китайских коммунистов, ищу-
щих свою дорогу к социализму.

– Успехам КНР рады дале-
ко не все. Китай для США стал 
основным конкурентом в XXI 
веке. Следовательно, будет не-
мало сделано, чтобы ограничить 
его экономический рост и поли-
тическое влияние. Мы видели, 
как умело формировалась «пя-
тая колонна» в СССР и других 
странах Восточной Европы. Су-
меет ли КПК не повторить оши-
бок КПСС?

– В Китае не любят мелкой су-
еты в крупных делах. Это помога-
ет мыслить масштабно и уверенно 
строить будущее. Там действуют 
взвешенно и осторожно, но при-
нятые решения твердо проводят в 
жизнь. У КПК нет «головокруже-
ния от успехов», и это очень важ-
но. Исследовательские центры Ки-
тая тщательно изучают причины и 
успехов, и неудач СССР. Уверен, 
всё это обеспечит новые достиже-
ния КНР при сохранении руково-
дящей роли Компартии Китая.

Будет ли противодействие За-
пада? Конечно. НАТО уже отстра-
ивает свои ряды так, чтобы «про-
филактировать» растущую роль 
Китая. Кроме того, внутри КНР 
активно работают ведущие кор-
порации мира, и глобальный ка-
питал заинтересован в том, чтобы 
навязать стране новый порядок. 
Но наши товарищи это видят. Они 
укрепляют партию и усиливают 
её влияние в массах. Отрабатывая 
правильное соотношение государ-
ственной, коллективной и част-
ной собственности, власти КНР 
сохраняют контрольный пакет в 
руках государства. КПК уделяет 
пристальное внимание кадровой 
политике. Наконец, руководство 
КНР понимает недопустимость 
анархии в информационном поле.  
Благодаря этому китайское теле-
видение активно помогает народу 
решать серьёзные созидательные 
задачи.

Страна в огне
– Подводя итоги последнего 

двадцатилетия, вы в своей кни-
ге сразу напоминаете о пожарах 
прошлого года. Почему вы нача-
ли именно с этого?

– Видите ли, вопрос стоит 
шире. Леса – важнейшая часть на-
ших природных богатств.  На тер-
ритории Советского Союза, на-
шей общей Родины, располагалась 

почти половина чернозёмов пла-
неты. Страна имеет 8,5% мировой 
пашни. Плюсуйте к этому полови-
ну хвойных лесов планеты и поло-
вину чистой пресной воды. Всё это 
открывает колоссальные возмож-
ности. В России проживает около 
2% населения планеты, и каждый 
здесь может быть по-настоящему 
богат. Сейчас же при 140-милли-
онном населении уровень бедно-
сти просто ужасает. Мы импор-
тируем примерно половину по-
требляемого продовольствия, за-
частую самого низкого качества. 
А могли бы свободно прокормить 
700 – 800 миллионов человек эко-
логически чистыми продуктами.

Современная Европа тратит 
почти треть расходов бюджета, 
чтобы ухаживать за землями, во-
дами, лесами. Правительство Пу-
тина и Кудрина уже который год 
даёт на это около одного процен-
та. Всего в российском бюджете 
на поддержку сельского хозяйства 
выделяется от 30 до 40 миллиар-
дов рублей. Это примерно 1 мил-
лиард долларов. А на закупку ино-
странного продовольствия уходит 
более 35 миллиардов долларов. 
Это в 35 раз больше, чем помощь 
российским крестьянам! Даже ут-
верждённая госпрограмма разви-
тия сельского хозяйства и регули-
рования рынков сельхозпродук-
ции в 2010 году недофинансирова-
на на 3,3 миллиарда рублей.

У этой противоестественной 
ситуации есть последствия. Теря-
ется плодородие земли, уничто-
жаются леса. Гибель лесонасаж-
дений в 5 раз превышает объем 
лесопосадок.  Идёт загрязнение 
вод, не проводятся восстанови-
тельные работы. Вот почему всё 
оказалось так трагично, когда за-
суха поразила Центральную Рос-
сию, Поволжье, затронула Алтай. 
Примерно 40 миллионов человек 
пострадали от этой стихии. По 
сведениям Минсельхоза, режим 
чрезвычайного положения вво-
дился в 38 регионах, пострадали 
22 тысячи хозяйств. Ущерб селу 
оценивается в 39 миллиардов ру-
блей.  Правительство же решило 
направить в пострадавшие реги-
оны 14,8 миллиарда, или менее 
40% от потребности.

Да, аномальное лето 2010 года 
ушло в историю. Но зарева пожа-
ров и сегодня ярко высвечивают 
беспомощность правящего режи-
ма. Путин гневался на руководи-
телей регионов и грозил отставка-
ми за разгильдяйство. Лучше бы 
он заглянул в свой 131-й закон, ко-
торым власть спихнула на местное 
самоуправление 40 полномочий, 
не подкрепив их финансовыми 
возможностями. У местного главы 
просто нет ничего, что необходимо 
для тушения пожаров.

Сейчас даже подконтрольная 
власти пресса пишет, что Лесной 
кодекс плох. Вот только винова-
тыми в этом оказываются какие-то 
абстрактные депутаты. Нет, ува-
жаемые, не все депутаты голосу-
ют одинаково. «Героев» надо на-
зывать поименно.  Действующий 
Лесной кодекс был разработан 
правительством и принят голоса-
ми «Единой России». Им и ответ 
держать. Мы же о последствиях 
предупреждали. Хотите убедиться 
– поднимите стенограммы заседа-
ний Госдумы, возьмите материалы 
парламентских слушаний и кру-
глых столов.

Более того, КПРФ вносила на 
рассмотрение парламента свой 
альтернативный проект Лесного 
кодекса. Он соответствует россий-
ским традициям, учитывает сло-
жившуюся ранее практику, отвеча-
ет интересам страны и её жителей. 
Только вот «партии власти» нуж-
ны другие законы. Так что пожары 
взаимосвязаны с целым букетом 
проблем. Имея системный харак-
тер, эти проблемы сжигают страну 
независимо от погодных условий. 
Но власть по-прежнему не прини-
мает необходимых решений. Кро-
ме уже названного мы относим к 
числу таких решений смену прин-
ципов формирования бюджета, 
поддержку крестьян, обеспечение 
паритета цен, выпуск надежной 
сельхозтехники.

– Да, неустроенное село перед 
пожаром беззащитно.

– После разрушения Совет-
ского Союза с лица земли исчез-
ли более 20 тысяч российских сёл 
и деревень. Производство сельхоз-
продукции в стране сократилось в 
полтора-два раза, тракторов – в 27 
раз, зерноуборочных комбайнов –  
в 9,5 раза.

При утверждении бюджета на 
этот год фракция КПРФ в Госдуме 
встречалась с министром финан-
сов. Абсолютно бесстрастно Ку-
дрин заявил: «Сёла исчезают, по-
тому что неконкурентоспособны, 
там низкая производительность 
труда». Эта логика ведёт к чудо-
вищному выводу: раз плохо кон-
курируете, то деревни будут исче-
зать и дальше. Да, низкая произво-
дительность труда – это проблема. 
Но виноваты в ней не крестья-
не. Виноваты те министры, кото-
рые не понимают, что производи-
тельность труда прямо зависит от 
технической оснащенности отрас-
ли и квалифицированных кадров. 
Виноваты те чиновники, которые 
разваливают отечественное ма-
шиностроение, вынуждают кре-
стьян покупать дорогую импорт-
ную сельхозтехнику да ещё требу-
ют успешно конкурировать. 

– И всё-таки, Геннадий Андре-
евич, речь идет о верности либе-
рализму или об откровенном пре-
дательстве?

– Да ведь с объективной-то сто-
роны разницы нет. Даже если Ку-
дрин мнит себя верным рыцарем 
либерализма, то эта верность и 
выливается в убийственную для 
страны политику. Так, в Тверской 
области, совсем недалеко от Мо-
сквы, крестьяне продают мясо в 
4 раза дешевле, чем оно стоит на 
рынке в столице. Это частный 
пример того, как система помога-
ет стяжателям-перекупщикам гра-
бить и крестьян, и горожан. А вот 
более масштабный пример: ради 
приема России в ВТО правитель-
ство берёт обязательство к 2017 
году сократить объем господдерж-
ки аграрного сектора в два раза. 
Как же можно идти на это, когда 
страна практически утратила про-
довольственную безопасность?

Как хлам 
на балконе

– Геннадий Андреевич, драма-
тизм ситуации действительно на-
лицо. Но когда же осознание это-
го вызреет у большинства населе-
ния?

– В принципе, негативное от-
ношение населения к власти мож-

но считать сформированным. Не 
случайно 75 – 80% населения за-
являют социологам о своем очень 
трудном положении. А присмо-
тритесь к дискуссиям в Интерне-
те. Высказывания его пользовате-
лей всё больше свидетельствуют о 
неприятии сложившейся системы 
российской власти.

30 ноября прошлого года Дми-
трий Медведев произнёс в Кремле 
очередное президентское Посла-
ние. И тут же выяснилось, что чис-
ло телезрителей, смотревших вы-
ступление главы государства, ока-
залось наименьшим за три года. 
В 2009 году послание собрало у 
экранов 44% всей телеаудитории, 
а в 2010-м –  лишь 32%. Из деся-
ти граждан семеро, находивших-
ся у телеэкрана, предпочли высту-
плению президента другие про-
граммы.

Так что доверие к власти сжи-
мается, как шагреневая кожа. И 
это вопреки тому, что СМИ упор-
но пропагандируют разного рода 
«потёмкинские деревни». Свои 
проекты и обещания власть гро-
моздит одно на другое прямо-таки 
с бешеной скоростью. Цель этих 
манипуляций в том, чтобы люди 
не успевали заметить лукавство 
власти, не успевали спросить: «А 
что там с прежними-то обязатель-
ствами?». 

Граждане всё острее ощуща-
ют несоответствие между слова-
ми власти и её делами. По дан-
ным ВЦИОМ, 61% опрошенных 
заявляют, что отчуждены от об-
щественной и политической жиз-
ни. Более половины граждан, по 
данным «Левада-центра», увере-
ны в том, что Россию ждут «гряз-
ные» парламентские выборы. На-
лицо утрата веры народа в госу-
дарственные институты.

Очень точным мне показа-
лось образное выражение одного 
из блоггеров в Интернете:  «Пра-
вящая партия напоминает хлам 
на балконе: и выбросить надо, да 
руки не доходят». Но это не озна-
чает, что так будет всегда. Револю-
ционным взрывам вовсе не обя-
зательно предшествует длитель-
ная и бурная политическая актив-
ность масс.

– Власть теряет доверие –  
этот тезис вы наглядно проиллю-
стрировали и в своей книге. В са-
мом деле, людей всё меньше ин-
тересуют заявления первых лиц 
государства. Но сейчас вы упо-
мянули послания президента 
Медведева. Их содержание вы 
внимательно анализируете. Зна-
чит, изучать декларации властей 
всё-таки стоит…

– Многие граждане потому и 
не интересуются заявлениями вла-
сти, что на себе чувствуют резуль-
таты проводимой политики. И их 
жизненная практика оказывается 
вернее любых слов. Однако обще-
ство – весьма сложный организм. 
Его выбор, в конечном счете, всег-
да связан с идущей в нём публич-
ной дискуссией. И мы как серьез-
ная политическая сила обязаны 
участвовать в этой дискуссии с ар-
гументами в руках.

Свою программу спасения 
страны мы, коммунисты, форми-
руем и уточняем на основе и кон-
кретного опыта, и изучения всего 
спектра мнений, программ и пред-
ложений.  Документы власти мы 
внимательно анализируем. Зача-
стую именно президентские по-

слания указывают на несостоя-
тельность курса правящих кругов. 
Так, в нескольких посланиях была 
затронута тема коррупции и кри-
минала. В последнем Послании 
президент отдельно остановился 
на проблеме государственных за-
купок, которые превратились в ис-
точник незаконного обогащения 
чиновников. Он признал, что «по 
самым скромным оценкам, неце-
левые расходы, включая и прямое 
воровство, и «откаты», составля-
ют не менее триллиона рублей». 
С безобразиями, по мнению главы 
государства, нужно покончить. Но 
в чьём же, позвольте спросить, ве-
дении находятся государственные 
закупки? Не в ведении ли прави-
тельства, то есть ближайших спод-
вижников самого президента?

Возникает на редкость откро-
венная и крайне опасная ситуа-
ция. Руководство страны фик-
сирует гигантские масштабы во-
ровства среди государственных 
управленцев и их же убеждает бо-
роться с коррупцией. И это — вме-
сто принципиального обновления 
правительственной команды. Как 
гробили экономику, а вместе с ней 
и страну кудрины, христенки, сер-
дюковы и фурсенки, так и гробят. 
Давайте посмотрим, какие же ан-
тикоррупционные меры предло-
жил президент. В его Послании 
читаем: «Опыт показывает, что 
даже угроза лишения свободы до 
12 лет не удерживает взяточников.  
Представляется, что в ряде слу-
чаев экономические меры в виде 
штрафов могут быть более продук-
тивными. Поэтому коммерческий 
подкуп, дача и получение взятки 
могут наказываться штрафами в 
размере до стократной суммы ком-
мерческого подкупа или взятки».

Да, крупные штрафы на кор-
рупционеров – вещь вполне ло-
гичная. Но ни штрафы, ни конфи-
скация имущества не должны ос-
вобождать преступника от уголов-
ной ответственности. А иначе ему 
останется лишь наращивать побо-
ры и «накапливать жирок», что-
бы в случае поимки с поличным 
спастись от тюрьмы штрафом. По 
сути, Медведев предложил меха-
низм откупа за возможность во-
ровать дальше. Власть и крими-
нал окончательно превращаются в 
устойчивых партнёров.

– Но криминализация свой-
ственна не только богатым и вли-
ятельным.

– Конечно, ведь больно всё 
наше общество. Плохие вести при-
ходят почти каждый день. Убий-
ства, расправы, угрозы, взятки – 
обычные для россиянина новости.  
Власть, разлагаясь сама, толкает в 
омут и всю Россию. Число полу-
криминальных вспышек и стычек 
растет такими темпами, что впо-
ру говорить о настоящей граждан-
ской междоусобице. 

Но вернемся к Посланию пре-
зидента. Там ещё много разных не-
стыковок. Так, Дмитрий Медведев 
выразил озабоченность демогра-
фической ситуацией, проблемами 
детей и молодёжи. Они, дескать, 
должны быть главным предметом 
заботы государства и общества. Но 
это опять лишь сетования и декла-
рации. Власть не подкрепляет их 
ни всесторонней оценкой пробле-
мы, ни внятной программой дей-
ствий. Больше того, послание не 
оснастили даже точными данны-
ми о положении российских де-
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Знай наших!

Дни борьбы

Сегодня можно сказать 
вполне определённо: элек-
тровагоноремонтный завод 
(ЭВРЗ) мы достойно защи-
щали.

А реформаторы России, пла-
нировавшие втихую загубить 
ещё одно предприятие в Крас-
ноярске, временно, конечно, но 
отступили. Тот факт, что В. В. Пу-
тин – премьер-министр нашей 
страны – в середине июля под-
писал распоряжение объявить 
открытый конкурс по продаже 
акций Красноярского ЭВРЗ, – 
яркое тому доказательство. Од-
нако состоятся торги или нет – 
большой вопрос. На Вологод-
ском, Владикавказском, Пету-
ховском и нашем заводах они 
до сих пор не прошли.

Но главное: процедура 
свёртывания, а затем пред-
полагаемое банкротство 
ЭВРЗ – сорваны!

Основную роль здесь сы-
грали: пикет 23 июня, прове-
дённый недалеко от централь-
ной проходной ЭВРЗ, и волна 
общественного мнения.

Особую благодарность при 
этом надо объявить нашим 
неожиданным помощникам – 
жёлтой прессе и Интернету. 
Они в отличие от телевидения 
подняли такой шум, в котором 
умудрились даже от имени 
участников пикета обвинять 
руководителей ЭВРЗ в разва-
ле предприятия. Правда, были 
объективны не до конца: скры-
вали от красноярцев, что пи-
кетчики – совет трудящихся, 
отделения КПРФ, женщины из 
Всероссийского женского со-
юза «Надежда России», вете-
раны, молодёжная секция гор-
кома КПРФ и представители 

Как мы боремся за  ЭВРЗ,  
или Урок для реформаторов

разных предприятий –  обвиня-
ли в развале ЭВРЗ и других за-
водов реформаторов в лице ру-
ководителей страны.  Но работ-
ники ЭВРЗ сами разобрались, 
что к чему.

С досадой думается об упу-
щенных возможностях при ор-
ганизации пикета. Если бы мы 
обратились к профсоюзу ЭВРЗ 
и они бы привели на пикет тру-
дящихся завода, то, уверен, ре-
форматоры бы навсегда потеря-
ли желание разорять предприя-
тие, сокращать трудящихся. Да 
и заказы бы нашли мгновенно. В 

связи с этим думаю, что не позд-
но провести в ближайшем буду-
щем совместную акцию. Дума-
ется, для коллективов других 
проблемных предприятий Крас-
ноярска это стало бы положи-
тельным примером.

Поражает наглость едино-
россовских властей: разорять 
ЭВРЗ накануне выборов в Госду-
му. Но сейчас они, видимо, зата-
ились, отступили, планируя по-
сле выборов продолжить своё 
чёрное дело. Так что есть повод 
задуматься: голосовать за эту 
власть или нет.

Но тем не менее борьба за 
существование ЭВРЗ состоя-
лась, и она дала, хоть неболь-
шие, но положительные ре-
зультаты. Уверены, что руко-
водители и профсоюз ЭВРЗ 
тоже не потеряют времени.

Анатолий АРУТЮНЯН, 
председатель совета тру-

дящихся Красноярска.

P. S: Что касается СМИ, 
подчёркиваем: наша акция – 
политическое мероприятие, 
без всяких окрасов. Но мы ис-
пользуем и экономические 
требования. Судите по ло-
зунгам: «Требуем смены кур-
са реформ!»,  «Москва, губер-
натор! Прекратите разрушать 
заводы Сибири!»; «Хватит ле-
пить торговые и развлека-
тельные центры на местах 
разгромленных заводов!», 
«Москва, верни красноярцам 
ЭВРЗ!» и т.д. 

Это вполне справедливо, 
потому что за 20 лет реформ 
мы хорошо поняли:  глав-
ный разрушитель экономики 
России – руководство нашей 
страны!

Партийная информация

Список кандидатов в депу-
таты Госдумы и предвыбор-
ная программа КПРФ будут 
утверждены на съезде пар-
тии, который состоится 23 – 
24 сентября, сообщил «Интер-
факсу» зампред ЦК КПРФ, де-
путат Госдумы Владимир Ка-
шин. 

«Сегодня на заседании се-
кретариата нашей партии было 
решено провести предвыборный 
съезд 23 – 24 сентября», – сказал 
В. И. Кашин. Он отметил, что уже 

Предвыборный съезд пройдёт 23 – 24 сентября
подготовлен проект предвыбор-
ной программы, который наряду 
со списком кандидатов в депу-
таты Госдумы будет вынесен на 
утверждение делегатов съезда. 
В. И. Кашин сообщил, что завер-
шилось проведение предвыбор-
ных конференций.

Подавляющее большинство 
региональных отделений партии 
рекомендовали предвыборному 
съезду «выдвинуть кандидатуру 
ее лидера Геннадия Зюганова на 
президентские выборы». Кроме 

того, делегаты 25 конференций 
региональных отделений КПРФ 
предложили выдвинуть канди-
датуру В. И. Кашина на пост пре-
мьера формируемого коммуни-
стами Правительства народно-
го доверия в случае прихода к 
власти. Еще три региональных 
отделения предложили на этот 
пост кандидатуру первого зам-
преда ЦК КПРФ, вице-спикера 
Госдумы Ивана Мельникова.

www.kprf.ru

можно в стране, и без того объятой 
хаосом, скоординировать деятель-
ность такого количества частных 
компаний. У нас в советское вре-
мя прогон вагонов порожняком 
не превышал 24 – 28 процентов, 
а нынче коэффициент порожне-
го пробега превысил 40 процен-
тов. И посмотрите, какую роль 
в связи с приватизацией вагоно-
строительных заводов играет неу-
правляемый рост цен на обновле-
ние вагонного парка. В 2009 году 
вагон стоил около 40 тысяч дол-
ларов, в 2010 году – уже 65 ты-
сяч долларов, а в середине 2011 
года цена поднялась до 80 тысяч. 
Чего уж удивляться тому, что, по 
информации СМИ, тариф на же-
лезнодорожные перевозки по от-
ношению к декабрю 2010 года се-
годня, на основании данных Тер-
риториального органа Федераль-
ной службы госстатистики по 
Красноярскому краю, вырос на 45 
процентов. А какой колоссальный 
ущерб наносит диспетчерская не-
разбериха в системе (если ее мож-
но так назвать) управления пере-
возками для лесной отрасли края, 
угольной промышленности. Даже 
КрАЗ не смог в прошлом году обе-
спечить выполнение экспортных 
поставок алюминия из-за неразбе-
рихи на железных дорогах.

– Да, действительно, картина 
удручающая. Но вернемся к на-
шему ЭВРЗ. Чем ему, да может 
быть, и не только ему, грозит ре-
шение о приватизации пакета ак-
ций?

– Прежде всего, нужно пом-
нить, что на Красноярском ЭВРЗ 
ремонтируется почти весь россий-
ский парк «электричек» – элек-
тропоездов пригородного сооб-
щения. Приватизация может се-
рьезно повлиять на изменение 
профиля предприятия, посколь-
ку пассажирские перевозки были 
убыточны всегда и закрывались 
перекрестным субсидированием 
за счет грузовых, а уж пригород-
ные перевозки – тем более. Част-
ник может поискать более вы-
годные заказы. А сегодня и так 
сроки «от ремонта до ремонта» 
«электричек» выросли в три раза. 
Проблема общероссийская.

Во-вторых, даже если профиль 
и сохранится, неизбежно удоро-
жание ремонта, что потребует зна-
чительного увеличения бюджет-
ных затрат на компенсацию по 
пригодным перевозкам. А какая 
социальная проблема накатывает-
ся. Уже сегодня на ЭВРЗ сформи-
рован план на увольнение до 500 
человек. Пока, правда, придержи-
вают его реализацию, надеясь на 
какое-то вмешательство в ход со-
бытий извне.  А дальше речь мо-
жет пойти и вообще об изъятии 
объемов работ. Кстати, вот уже 
второй год РАО «РЖД» усиленно 
продвигает изъятие самых выгод-
ных по стоимости – лакокрасоч-
ных – работ у всех восьми ремонт-
ных заводов в пользу возникшей 
ниоткуда сомнительной компа-
нии «Вагонсервис», иницииро-
ванной неким гражданином Изра-
иля. Семь заводов пока, кроме на-
шего, по имеющимся сведениям, 
уже подписали такие договоры. 
А ведь эта компания уже обозна-
чила, что краски, например, будет 
использовать бельгийского, а не 
российского производства, само 
собой, по соответствующей цене. 
Так дело может в итоге дойти до 
того, что кататься придется, ска-
жем, на французских «электрич-
ках», а ремонтировать их будем по 
месту изготовления и платить за 
катание придется соответственно. 

– Как Вы полагаете, можно ли 
все-таки что-то сделать, или по-
ложение совсем безнадежно?

– Безнадежность наступает 
тогда, когда опускают руки, от-
казываясь от борьбы. Во-первых, 
сам факт, что руководство завода 
сочло возможным взаимодейство-
вать с КПРФ по защите предпри-
ятия, уже говорит о том, что без-
ропотного следования по  спу-
щенному свыше течению событий 
нет. И это – важный симптом. Во-
вторых, практически не исполь-
зован еще протестный потенциал 
самого коллектива предприятия. 
Мы предложили профкому орга-
низовать проведение рабочих со-
браний с принятием коллектив-
ного обращения к руководству 
страны с просьбой о сохранении 
предприятия и с демонстраци-
ей решимости бороться за завод. 
В-третьих, крайком КПРФ обра-
тился и к руководителю фракции 
КПРФ в Государственной думе 
РФ Г. А. Зюганову с просьбой до-
вести до руководства страны и за-
явление крайкома КПРФ, и пози-
цию трудового коллектива. Вряд 
ли В. В. Путин отменит подпи-
санное им постановление прави-
тельства, но минимизировать про-
даваемый пакет, чтобы сохранить 
контроль государства над ЭВРЗ, 
– задача реальная. Мы провели 
переговоры с руководством Крас-
ноярской железной дороги. Хотя 
голос ее представителей в ОАО 
«ЭВРЗ» не является решающим, 
но свою точку зрения до госпо-
дина Якунина они могут довести. 
Крайком обратился также к гу-
бернатору края с предложением 
более четко и публично опреде-
литься с поддержкой позиции ру-
ководства ЭВРЗ и трудового кол-
лектива. В целом же скажу, что 
много зависит от твердости пози-
ции заводского рабочего коллек-
тива, солидарности трудящихся, 
которую пока еще не обеспечива-
ет в силу ряда и объективных, и 
субъективных обстоятельств фе-
дерация независимых профсою-
зов, да активной наступательной 
позиции каждого из нас, кому до-
рог этот завод и его история, и его 
люди. Без борьбы нет победы, зна-
чит, нужно активизировать фор-
мы и методы борьбы.

– Спасибо за информацию, 
Всеволод Николаевич. От редак-
ции хотелось бы пожелать и Вам, 
и всем нашим товарищам, и за-
водчанам успеха в этой борьбе. 
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Без борьбы 
не будет 
победы

20-ЛЕТИИ С момен-
та гибели Советско-
го Союза напомнила 
землякам группа зе-

леногорских коммунистов. 
Именно этому трагическо-
му событию ребята решили 
посвятить свой экстремаль-
ный туристический сплав 
по правобережному прито-
ку Енисея – реке Кан. Собра-
ли плот размером 3 на 4 ме-
тра, установили на нем флаг 
КПРФ и отправились от пло-
тины Красноярской ГРЭС-2 
до устья – это около 85 ки-
лометров. 

Всем, кто встречался на 
пути – а это рыбаки, охотни-
ки, и такие же туристы (кстати 
сказать, было их немало) – и 
спрашивал, почему плот плы-
вет под флагом оппозицион-
ной партии. Сплавщики охотно 
объясняли цели агитационно-
го турпохода, и абсолютно все, 
услышав ответ ребят, горячо их 
поддерживали: тема событий 
августа 1991 года задела всех. 

А что было, когда зелено-
горцы выплыли на Енисей, где 

движение больших и малень-
ких моторизованных судов на-
поминает оживленный пере-
кресток где-нибудь в Красно-
ярске! 

Красный флаг развевал-
ся над одной из величайших 
рек России в течение пяти ча-
сов, пока плот переправлял-
ся с правого на левый бе-
рег. Как и прежде, к нам под-
ходили рыбацкие лодки. Все, 
кто был на их борту, поддер-
живали активистов КПРФ. За 
все время путешествия не на-
шлось ни одного человека, кто 
на вопрос сплавщиков «Что та-
кое 1991год: трагедия или уда-
ча?» ответил бы в духе «Еди-
ной России». Даже те, кто сей-
час живет относительно непло-
хо, –  а среди рыбаков такие 
встречаются, –  крайне отри-
цательно относятся к разва-
лу великой державы. От этого 
выиграла кучка богатеев. Что 
уж говорить о тех, кто с тру-
дом выживает в брошенных по-
сёлках бывших леспромхозов 
по берегам Кана и Енисея, или 
тех, для кого рыбалка и охота – 

единственный способ выжить? 
Оценивая степень выполне-

ния задач, поставленных для 
себя же в начале путешествия, 
коммунисты-сплавщики ставят 
путешествию твердую пятерку. 
Не менее сотни человек было 
опрошено лично, и куда боль-
ше земляков увидели красный 

По реке под красным флагом
флаг КПРФ, развевающийся 
над сибирскими реками.

Алексей ФЕДОРЕЕВ, 
секретарь бюро 

Зеленогорского город-
ского комитета КПРФ.

О
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и крах контрреволюции 
тей.  Президент выразил сожале-
ние: в стране ещё 130 тысяч ребят 
остаются вне семейной заботы. Но 
как эта оценка далека от действи-
тельности!

На Всемирном русском собо-
ре руководитель комиссии Обще-
ственной палаты по социальным 
вопросам и демографической по-
литике Елена Николаева отмети-
ла, что в России ежегодно появля-
ются 120 тысяч сирот. Около 200 
детей ежедневно отбираются у ро-
дителей, 600 тысяч детей находят-
ся в интернатах. По оценкам экс-
пертов, в нашей стране насчиты-
вается не менее двух миллионов 
беспризорников. И если власть 
действительно хочет исправить 
ситуацию, то стоило бы для нача-
ла честно признать масштабы тра-
гедии.

Как же нам после всего этого не 
уделять внимания анализу офи-
циальных документов?  Они дают 
исключительно много для оценки 
ситуации, понимания намерений и 
подходов власти и выработки пу-
тей спасения страны.

И снова  приватизация
– Двадцать лет после разру-

шения СССР власть встречает 
новой масштабной программой 
приватизации в России. В кни-
ге «Крах контрреволюции» вы 
остановились на этом особо.

– За прошедшее время страна 
в полной мере смогла оценить ре-
зультаты первой приватизацион-
ной волны. Основными докумен-
тами, регламентировавшими её в 
1991 – 1993 годах, стали исключи-
тельно указы Ельцина, и прежде 
всего – «Об ускоренной привати-
зации государственных и муници-
пальных предприятий» от 29 дека-
бря 1991 года. Новые хозяева спе-
шили урвать «куски» побольше да 
поскорее. К концу 90-х годов поч-
ти 60% российских предприятий 
стали частными, но казна не полу-
чила от их продажи и сотой доли 
реальной стоимости. Так россий-
ская «элита» выполнила ключе-
вой наказ воротил мирового капи-
тализма: срочно изменить форму 
собственности, а следовательно, 
и всю социально-экономическую 
систему.

Степень беззакония, кото-
рым сопровождалась приватиза-
ция, запредельна. Выводы экспер-
тов Счетной палаты относительно 
приватизации на этапе 1993 – 2003 
годов гласили: «На основании вы-
явленных и доказанных фактов 
необходимо в судебном порядке 
обеспечить восстановление нару-
шенных прав законного собствен-
ника – государства». Казалось бы, 
обнаружив, что запущенный про-
цесс экономически абсолютно не-
эффективен, руководство стра-
ны должно было его остановить. 
Но не тут-то было. По представле-
нию Счетной палаты, итоги при-
ватизации 90-х должны были рас-
сматриваться Государственной ду-
мой четвертого созыва. На защиту 
этих итогов грудью встало «едино-
россовское» большинство в парла-
менте. Своими голосами оно сняло 
с повестки дня доклад, в котором 
должна была прозвучать правда о 
невиданном ограблении страны и 
народа.

«Партия власти» не допустила, 
чтобы рекомендации «о безуслов-

ном возвращении государству не-
законно приватизированного иму-
щества» были высказаны в стенах 
парламента. А ведь, по сведени-
ям МВД России, за это десятиле-
тие было выявлено 52938 престу-
плений, связанных с приватизаци-
ей. Но власть не остановила её и не 
отменила её итогов. Владимир Пу-
тин заявил прямо: пересмотра ито-
гов приватизации не будет. Толь-
ко за 2003 год, когда он был пре-
зидентом, в сфере приватизации 
было совершено 3,5 тысячи пре-
ступлений.

Такое «реформирование» не 
могло пойти на пользу России. 
Приватизация изначально была 
антинародной и антигосудар-
ственной. Сформированы кланы 
собственников, не способных эф-
фективно управлять доставшими-
ся им за бесценок предприятия-
ми. Они умеют только эксплуати-
ровать, разорять и грабить. Тем не 
менее на Экономическом форуме в 
Петербурге в этом году Медведев 
вновь говорит о полезности пере-
дачи госсобственности в частные 
руки. Правительством подготов-
лен, а президентом подписан указ 
о сокращении в пять раз перечня 
стратегических предприятий, ко-
торые не подлежат приватизации 
по определению. Открыт новый 
сезон распродажи России. А ведь 
опыт двадцати лет «реформ» дока-
зал: по мере перехода госсобствен-
ности к частнику наша экономика 
только деградирует.

Сегодня наследие ельцинских 
лет во многом дает знать о себе в 
еще более циничной форме. Пра-
вительство спешит начать рас-
продажу пакетов акций наиболее 
успешных российских компаний 
и банков. Специалисты говорят 
о третьей волне нечестной при-
ватизации после ваучерной и за-
логовой. Дело пахнет откровен-
ным грабежом. Как и в 90-е годы, 
в результате сговора чиновников и 
крупного бизнеса ключевые госу-
дарственные активы могут пойти 
с молотка по ценам, намеренно за-
ниженным в десятки раз.

Главная опасность в том, что на 
продажу идут такие стратегически 
важные объекты, как Внешторг-
банк, Россельхозбанк, Сбербанк, 
Роснефть, Транснефть, Росагроли-
зинг, Объединенная зерновая ком-
пания, Росспиртпром, Совком-
флот.  По каждому из этих объек-
тов можно привести аргументы, 
доказывающие, что его привати-
зация прямо противоречит нацио-
нальным интересам. 

– Приватизация, по уверени-
ям правительства, позволит со-
кратить дефицит бюджета.

– Правды в этих утверждени-
ях столько же, как и в том, что Ду-
най впадает в Каспийское море. 
Крупные чиновники утверждают, 
что дефицит федерального бюд-
жета в 2011 году будет компенси-
роваться частично за счет прива-
тизации, но тут же признают, что 
доходы от нее составят лишь 0,6 
– 0,7% ВВП. В итоге планируется 
получить 298 миллиардов рублей 
в 2011 году, 276 миллиардов – в 
2012-м и 309 миллиардов –  в 2013 
году. Эти суммы едва перекроют 
половину расходов на обслужива-
ние госдолга в указанные годы. А 
ведь распродаваемые компании и 
банки могли бы ежегодно прино-
сить значительные доходы. Выхо-
дит, что правительство создает ус-

ловия для очередного бандитского 
набега на Россию и разграбления 
ее богатств. Распродавая крупные 
компании, предприятия и банки, 
власть лишает средств будущие 
поколения. Она попросту подры-
вает экономическую, а следова-
тельно, и политическую независи-
мость страны.

Коммунисты убеждены: модер-
низация и дальнейшая приватиза-
ция — взаимоисключающие про-
цессы. Да и как будут израсходова-
ны деньги, вырученные в результа-
те новой приватизации? Мы ведь 
уже не раз видели, что бюджет-
ные поступления уходили на под-
держку олигархического бизнеса, 
а не на помощь малому и средне-
му предпринимательству. Неуди-
вительно, что главные идеологи 
ультралиберальных реформ лику-
ют. Один из вдохновителей гайда-
ровской «шоковой терапии» Евге-
ний Ясин прямо-таки рукоплескал 
президентским идеям. Приватиза-
ция крупных корпораций, по его 
мнению, необходима, причём при-
ватизировать нужно контрольные 
пакеты. Экономические санкции 
к коррупционерам он также при-
ветствовал, заявляя, что они «го-
раздо эффективнее посадок, кото-
рые портят деловой климат в стра-
не и отпугивают бизнес». Вот так!  
Ни больше, ни меньше… Либералы 
горячо ратуют за повторение при-
ватизации по рецептам 90-х и за 
безнаказанность коррупции ради 
хорошего «делового климата» в 
стране.

Кудринский бюджет – 
зеркало катастрофы

– Геннадий Андреевич, судя 
по вашей последней книге, бюд-
жетную политику власти вы счи-
таете столь же саморазоблачи-
тельной, как и приватизацию.

– Бюджет – это фундамент, на 
котором строится текущая жизнь 
страны. Но посмотрите, что проис-
ходит. Ежегодно он пересматрива-
ется по три-четыре раза и всё рав-
но не исполняется в утвержденном 
объеме. Из года в год дает о себе 
знать неравномерное исполнение 
бюджета. По данным Федерально-
го казначейства, на 1 октября 2010 
года лесное хозяйство, так постра-
давшее тем летом, было профи-
нансировано только на 41%, энер-
гетический комплекс – на 49%, а 
завершавшее производственный 
цикл сельское хозяйство – на 50%.

О чём свидетельствуют феде-
ральный бюджет на 2011 год и на-
мётки на последующие два года? 
О том, что это бюджет страны с 
крайне слабой экономикой, стра-
ны, которую опускают в долговую 
яму. О неэффективности антикри-
зисных мер правительства свиде-
тельствует поступательное паде-
ние уровня доходов бюджета отно-
сительно ВВП с 22,4% в 2008 году 
до 16,8% в 2013-м. В этом году го-
сударственный долг России пре-
высит 6,8 триллиона рублей, а к 
концу 2013 года удвоится. Толь-
ко на обслуживание долга в теку-
щем году правительство расходу-
ет более 280 млрд. рублей. В буду-
щем году эти расходы приблизят-
ся к 400 млрд.  рублей. Эта сумма 
почти равна всем вместе взятым 
расходам на ЖКХ, охрану окру-
жающей среды, культуру, кинема-
тографию, средства массовой ин-

формации, физкультуру и спорт. В 
2013 году данная статья расходов 
вырастет более чем в два раза и со-
ставит, по прогнозам Кудрина, уже 
свыше 600 млрд. рублей.

Что толку от золотовалютных 
резервов России в 500 млрд. дол-
ларов, если власть обрекла стра-
ну на постоянно растущий долг? 
Правительственный бюджет стал 
«бюджетом взаймы». Пока пра-
вительство, выслуживаясь перед 
МВФ, сокращает дефицит бюдже-
та на миллиарды, долги государ-
ства увеличиваются на триллио-
ны.

– В программах власти отме-
чена необходимость преодоления 
зависимости доходов бюджета от 
нефтегазовой конъюнктуры. Зна-
чит, опасность ситуации все-таки 
осознаётся?

– Вынужден разочаровать 
всех, кто считает, что правитель-
ство стремится перейти от сырье-
вой модели экономики к иннова-
ционной. На ближайшие три года 
подлинная модернизация останет-
ся всего лишь мечтой. Об этом, на-
пример, свидетельствуют прогно-
зируемые расходы бюджета по 
разделу «Национальная экономи-
ка». В 2011 году они вырастут в но-
минальном выражении на 10%, но 
затем начнут снижаться. Они не 
замораживаются, как утверждают 
некоторые специалисты, а именно 
снижаются. С учетом инфляции 
расходы на экономику уменьшат-
ся к 2013 году на 20%.

Нельзя не отметить, что фи-
нансирование сельского хозяйства 
и рыболовства тоже имеет тенден-
цию к снижению. В 2013 году рас-
ходы на эту жизненно важную от-
расль составят лишь 0,2% от ВВП. 
Риск сокращения производства во 
всех отраслях – такова перспекти-
ва «экономического развития», за-
ложенная в кудринском бюджете.

Усугубляется перекос в рас-
пределении финансовых ресурсов 
между регионами и федеральным 
центром. 

– А как с утверждениями о 
социальной ориентированности 
бюджета?

– Если изучите ситуацию, убе-
дитесь, что это неправда. В бюд-
жетном разделе «Социальная по-
литика» заложена тенденция к 
снижению расходов. В этом году 
они сокращаются на 11,3%, а в по-
следующие два года будут факти-
чески заморожены. Расходы сни-
жаются практически по всем раз-
делам, касающимся социальной 
сферы. А если некоторые и растут, 
то значительно медленнее, чем ин-
фляция. Это прежде всего касает-
ся расходов на жилищно-комму-
нальное хозяйство. В 2013 году 
они составят всего лишь треть от 
расходов текущего года. То есть 
сократятся почти на 70%. И это в 
условиях, когда жилой фонд стра-
ны изношен как минимум на 60%.

Всё перечисленное позволя-
ет говорить об откровенно анти-
социальном характере бюджета. А 
радикальное снижение расходов 
по разделу «Образование» я лич-
но расцениваю как антиконститу-
ционный шаг. Болезненное паде-
ние здесь придётся на 2012 – 2013 
годы. Федеральные выборы к это-
му времени останутся позади, а 
злополучный закон об автоном-
ных учреждениях начнет действо-
вать в полную разрушительную 
силу. Университеты и школы, му-

зеи и библиотеки, поликлиники и 
спортивные учреждения прирав-
няют к торговым лавкам и заста-
вят зарабатывать деньги. Тут-то и 
начнут стремительно переклады-
вать расходы на образование на 
плечи народа и сокращать «лиш-
них» учителей. 

А ведь между успехами в обра-
зовании и прогрессом в науке – са-
мая прямая связь. Только получая 
достойное финансирование и опи-
раясь на потенциал высокообразо-
ванной нации, наша наука сможет 
решать прорывные задачи. 

Курс — социализм!
– Вы утверждаете, что поло-

жение дел в России можно изме-
нить кардинально. В начале июля 
на пленуме ЦК КПРФ вы заяви-
ли о том, что Компартия Россий-
ской Федерации готова сделать 
это в течение пяти – шести лет.

– На пленуме мы ещё раз на-
помнили: все 20 лет после унич-
тожения СССР Россия медленно, 
но верно сползает к катастрофе. И 
большинство граждан уже прихо-
дит к выводу о том, что сохранение 
правящего режима губительно для 
страны. Они чувствуют, что пора 
общими усилиями находить путь 
к спасению. Вызревает готовность 
людей к объединению ради воз-
рождения России. Ведь даже пу-
тинский «Народный фронт» – это 
попытка спекулировать на такого 
рода настроениях. Есть, разумеет-
ся, и вторая причина «фронтовой» 
инициативы – скрыть за ширмой 
опостылевший людям образ «Еди-
ной России». Но того, кто спосо-
бен думать, уже не обмануть.

У патриотов России есть 
стремление к переменам. Собира-
ет силы наше левопатриотическое 
движение и его Народное ополче-
ние. Сформирована общая плат-
форма для работы Правительства 
народного доверия. Наш Народ-
ный референдум свидетельствует 
о широкой поддержке предложе-
ний КПРФ в обществе. Наша про-
грамма конкретных действий спо-
собна вывести страну на старт но-
вого развития.

После прихода к власти мы 
преобразуем страну, изменим её 
судьбу в интересах народных масс, 
сделаем очень важный шаг к по-
строению в России социализма 
ХХI века. На первом этапе КПРФ 
будет решать три главные задачи: 
обеспечение безопасности страны, 
переход от экономического упадка 
к ускоренному развитию, преодо-
ление бедности и социальной де-
градации. Ради этого наша коман-
да станет проводить в жизнь но-
вый внешнеполитический курс и 
новую экономическую политику, 
обеспечит смену социальных при-
оритетов.

– Национализация, о необхо-
димости которой говорит КПРФ, 
– это тоже часть новой экономи-
ческой политики?

– Безусловно. Мы прекратим 
безудержную приватизацию, эту 
капитуляцию государства в эко-
номической, а теперь уже и в со-
циальной жизни. На смену дико-
му рынку придет государственное 
регулирование. Повышение эф-
фективности экономики обеспе-
чит ускоренное развитие России. 
С этой целью мы проведем наци-
онализацию минерально-сырье-

вой базы, энергетики, металлур-
гии, авиастроения и других ба-
зовых отраслей. Государство по-
лучит финансовые ресурсы для 
восстановления промышленности 
и сельского хозяйства, для реше-
ния социальных проблем и укре-
пления национальной безопасно-
сти. Таково основополагающее ус-
ловие Программы КПРФ. Этим 
она принципиально отличается от 
программ других партий. 

– Какие ещё источники попол-
нения бюджета вы видите?

–  «Где взять деньги?» – во-
прос закономерный. И КПРФ на 
него подробно ответила.  Мы ведь 
уже давно предлагаем отказаться 
от «плоской» шкалы подоходного 
налога и перейти к прогрессивной. 
Предлагаем покончить с издева-
тельством, когда 13% берут с зар-
платы и уборщицы, и руководите-
ля корпорации. Опираясь на ми-
ровую практику и на разработки 
отечественных ученых, мы пред-
лагаем свою систему подоходного 
налога. Даже при полном освобож-
дении от его уплаты бедной части 
населения весомая прибавка в гос-
бюджет всё равно будет обеспече-
на. В числе других источников до-
ходов мы называем прекращение 
оттока финансовых средств за ру-
беж, госмонополию на спиртово-
дочную промышленность, наведе-
ние порядка в лесном хозяйстве и 
ряд других мер.

Научные центры России ста-
нут опорой её возрождения. Мы 
привлечем науку к управлению 
экономикой и социальной сферой, 
к выработке всех значимых госу-
дарственных решений. Поднимем 
социальный статус ученых, под-
держим молодых исследователей. 
Они не будут жить в нужде, а соз-
давая семьи, будут уверены, что 
государство о них позаботится. 
Уехавшие из страны ученые смо-
гут вернуться и реализовать здесь 
свои самые смелые идеи.

– Но хватит ли ресурсов, что-
бы развивать экономику, не пред-
лагая согражданам «затянуть по-
яса»? Вы ведь заявляете о готов-
ности к смене социальных прио-
ритетов.

– Социальная сфера обеспечи-
вает сохранение и развитие чело-
веческого потенциала.  Значит, её 
нельзя рассматривать только как 
сферу затрат. Выверенная соци-
альная политика даст хорошую от-
дачу. Она способна помочь созда-
нию эффективного государства. 
Из этого и исходит КПРФ.

С нашим приходом к власти 
все граждане получат надежную 
социальную и правовую защи-
ту государства. Безработица бу-
дет искореняться как признак ка-
питалистической дикости. Трудя-
щиеся восстановят свои гарантии 
на отдых, оздоровление, повыше-
ние образовательного и культур-
ного уровня.

Приняв рычаги управления 
страной, мы немедленно пересмо-
трим всё законодательство в сфе-
ре образования, охраны здоровья 
и социальных гарантий. 

Усилиями правительства и 
«Единой России» нынешний со-
зыв Государственной думы ухуд-
шил его радикально. Сейчас объ-
екты социальной сферы выводят-
ся из системы бюджетного фи-
нансирования. Изменение статуса 
государственных учреждений ве-
дёт к внедрению платного обра-

зования и здравоохранения, рез-
ко ограничивает доступ граждан к 
культуре.

КПРФ готова перенацелить за-
конодательство России на защиту 
интересов граждан. Мы вернём на-
роду величайшее завоевание Со-
ветской власти — всеобщее, до-
ступное и бесплатное образование. 
Вузы и школы закрываться не бу-
дут. Начнется возрождение про-
фессионально-технического об-
разования. Государство расширит 
сеть социальных учреждений, за-
щитит материнство и детство, га-
рантирует достойную старость, 
позаботится об инвалидах. Каче-
ственное медицинское обслужива-
ние, включая самые сложные опе-
рации, будет предоставляться бес-
платно. Масштабная пропаганда 
здорового образа жизни будет со-
четаться с расширением сети спор-
тивных сооружений.

Отдельно напоминаю, что мы 
требуем уважения к памяти своих 
предков. Возродив народовластие, 
мы надежно защитим историю 
Отечества от забвения и всевоз-
можных извращений. Программа 
КПРФ гарантирует благоприят-
ные условия для сохранения и раз-
вития традиций и культуры рус-
ского и всех народов России.

– Геннадий Андреевич, страна 
в тяжелейшем положении, и вы 
это знаете лучше многих. И всё-
таки вы убежденно говорите о го-
товности изменить ситуацию. На-
дежда остаётся?

– Вы знаете, 22 апреля, в день 
рождения Владимира Ильича, ин-
формационные агентства переда-
ли любопытную новость. Оказы-
вается, на страницу Википедии 
со статьей «Ленин» невозможно 
было попасть –  так велико было 
число пользователей Интерне-
та, желавших познакомиться в 
этот день с биографией гениаль-
ного политика, основателя нового 
мира, мира справедливости и со-
циализма. Согласитесь, это доро-
гого стоит!

Не за горами 100-летие Вели-
кой Октябрьской социалистиче-
ской революции. На пути к этой 
дате мы видим, как, вопреки всем 
злобным мифам, ширится при-
знание огромных заслуг Ленина и 
Сталина – основателей первого в 
мире социалистического государ-
ства. Среди молодых ребят и дев-
чат немало тех, кто вглядывается 
в советскую эпоху с растущей гор-
достью за подвиги своих предков. 
И не случайно в период Ленинско-
го и Сталинского призывов в нашу 
партию пришли 30 тысяч новых, в 
основном молодых, коммунистов.

Перемены в народном созна-
нии видим не только мы. Замеча-
ют их и современные власовцы. 
Вот почему они впадают в исте-
рику и требуют немедленной «де-
сталинизации» России. Мы, кста-
ти, не предлагаем поддерживать 
нас вслепую, основываясь на од-
ном только доверии. Мы рекомен-
дуем внимательно ознакомиться с 
нашими документами. Тогда каж-
дый убедится лично: Программа 
КПРФ всесторонне разработана, 
тщательно выверена и абсолют-
но реалистична. После прихода к 
власти народно-патриотические 
силы продемонстрируют эффек-
тивность нового внешнеполити-
ческого курса, новой экономиче-
ской политики и новых социаль-
ных приоритетов. Мы обязательно 
сделаем это и уверены, что полу-
чим широкую поддержку на даль-
нейшее социалистическое преоб-
ражение России.

Беседу вёл 
Дмитрий НОВИКОВ.

 www.kprf.ri

ЫЛО ВРЕМЯ, когда про-
дукцией  этого предпри-
ятия  совершенно обо-
снованно гордились его 

рабочие и специалисты.  Без  её 
участия в выставке  не обходи-
лось ни одно крупное меропри-
ятия районного значения. Да 
что там районного! Наши из-
делия привлекали к себе вни-
мание и на краевых выставках 
сельскохозяйственной продук-
ции. Заезжим знаменитостям, 
в числе которых бывали и Ва-
лентина  Толкунова, и Валенти-
на Леонтьева, и Иосиф Кобзон, 
и Красноярский  государствен-
ный ансамбль танца Сибири, в 
качестве сувениров  вручались 
головки знаменитого красно-
туранского сыра. В годы все-
общего бартера вкуснейшее 
сливочное масло и тот же сыр 
могли открыть  двери  мно-
гих предприятий и учреждений 
краевого  уровня. Продукция 
Краснотуранского маслозаво-
да стала своего рода визитной 
карточкой  района. Её знали не 
только в крае, но и далеко за его 
пределами. Довелось мне как-
то быть в Иркутской области. В 
одном из магазинов услышал 
разговор, который заставил 
гордиться меня своим районом 
и в частности маслозаводом. 
Покупатели спрашивали, поче-
му нет в продаже краснотуран-
ского масла. 

   В то время на нашем мас-
лозаводе перерабатывалась 
вся продукция молочных  ферм 
и частных подворий.  Сохра-
нились в моём личном архиве  
цифры, по которым можно су-
дить о работе коллектива мас-
лозавода. Так, за 1976 год  в 
торговую сеть было реализо-
вано молочной продукции на 2 
млн. 815 тысяч рублей. Учесть 
прошу, что это не нынешние 
миллионы, а советские!  Сверх 

плана было продано 800 ящи-
ков сливочного масла, 18 тонн 
кондитерского сыра. Это итог 
общего труда животноводов 
района и коллектива маслоза-
вода. 

  Наверное, были свои секре-
ты  изготовления продукции у 
районных маслоделов. Не слу-
чайно из Саянска, где  долгое 
время находился маслозавод, 
его коллектив почти полностью 
переехал в новое, современное 
здание в Краснотуранске.  Ру-
ководил тогда им  директор М. 
Е. Бокарченко.  Пожалуй, это 
был один из стабильных трудо-
вых коллективов. Он отличал-
ся дисциплинированностью, а 
главное, знанием своего дела.   
Со временем наращивались 
объёмы производства молоч-
ной продукции,  становился 
разнообразнее её ассортимент. 
Пожалуй, пик расцвета и заката 
пришёлся на время, когда заво-
дом руководил  А. С. Выборов.  
Тогда  была установлена новая 
немецкая линия по производ-
ству сыра. За сутки  маслоделы 
выпускали десятки тонн сыра, 
сметаны, кефира. Поговарива-
ли в народе, что готовится к вы-
пуску новая продукция – йогурт.  
Населению райцентра реали-
зовывался по вполне доступной 
цене обрат. Его охотно исполь-
зовали жители Краснотуранска  
для нужд подсобных хозяйств. 

Казалось, несмотря на труд-
ное время, уж это-то предпри-
ятие будет жить вечно. Но все-
общие проблемы вскоре кос-
нулись и маслозавода. У за-
купщиков молочной продукции  
не стало средств. Рынок сбыта 
начал постепенно уменьшать-
ся. Администрации завода при-
шлось искать новые пути и под-
ходы решения проблем. Дей-
ствовать надо было быстро и 
решительно. Промедление мог-

ло оказаться губительным. Вро-
де бы этот выход был найден. 
На предприятии открыли свой 
собственный магазин, кулина-
рию, столовую. Заработал даже 
швейный цех, куда пришли  ква-
лифицированные специали-
сты из закрывшегося комби-
ната бытового обслуживания.  
И дело пошло на лад. Даже за 
опытом работы приезжали на 
маслозавод из других районов. 

Но потом всё рухнуло в од-
ночасье. К тому времени  завод 
уже акционировался.  Появи-
лись шустрые иногородние но-
вые русские с большим количе-
ством денег. Они-то и скупили 
акции завода.  Повадились они 
в районную администрацию, 
вели там долгие разговоры за 
закрытыми дверями. Какое-то 
время завод ещё держался на 
плаву. Но, похоже, его закры-
тие уже было решённым делом. 
Если верить народной молве, 
то новые собственники чего-то 
не поделили между собой. 

Что с нами?
Задрав порты и подоткнувши сарафаны,
Забыв культуру самобытную свою,
Помчались мы, простые Марьи да Иваны,
За герром, мистером, сеньором и мусью,
Как будто с дерева бананы, мы хватаем
Чужие вкусы, взгляды, нравы, жизни стиль.
И с аппетитом корм духовный поглощаем,
Который сдан уже на Западе в утиль.
На все лады вопим в экстазе подражанья:
«Секс! Сексуально?», будто с цепи сорвались,
Разврат на видео- и в глянцевых изданьях,
Афиши клубов зазывают на стриптиз.
В рекламе дочь над честным папою смеется,
Что капитал любой ценой не сколотил.
Мальчишке скучен добрый фильм, где кровь не льется, 
Где никого никто жестоко не убил.
Тут прямо впору удивиться; «ва-ау, ва-а-у-у»!
На майках, вывесках – британские слова.
Теснят родную речь –  богатство наше, славу.
А жив язык –  тогда и нация жива.
Солидно ль старцу демонстрировать  вторичность, 
Ища пример себе в державе молодой?
Русь – это мудрая

, 
сложившаяся личность,

А не ребенок без истории седой.
Не мие судить, но у меня такое мненье,
Что вряд ли «там» нас будут больше уважать
За непонятное, упрямое стремленье
Терять лицо и загранице подражать,
Неужто видеть нам не стыдно и не жутко,
Как унижаем мы достоинство своё?
Играет за морем чужая чья-то дудка,
А мы ведь пляшем добровольно под нее…

Еремей КОСТРОМКИН.

Чёрная книга преступлений российского капитализма

Пейнтбол вместо масла

Вначале предприятие было 
отдано одному, затем сделка 
оказалась недействительной, и 
на заводе  появился новый вла-
делец. Но оказался он никудыш-
ным менеджером – затоварил-
ся  сыром, и продукт, не най-
дя рынка сбыта, испортился.  И 
администрация района, по не-
известным причинам, не  смог-
ла  предотвратить  крах заво-
да. Масло- и сыроделы, водите-
ли, рабочие других цехов лиши-
лись  работы и пополнили ряды 
безработных.   Какое-то время 
ещё тлел маленький костерок 
надежды, что вот-вот заработа-
ет завод и секреты маслоделия 
будут вновь востребованы. Тем 
более, что кандидаты в депута-
ты от правящей партии «Единая 
Россия» (теперь уж и не вспом-
нишь, в какие органы законода-
тельной власти), обещали посо-
действовать возрождению пе-
рерабатывающей промышлен-
ности в районе.  Но, как говорят, 
воз и ныне там. 

Теперь в полуразрушенных 
цехах  некогда знаменитого мас-
лозавода гуляет ветер. Глазницы 
выбитых окон печально, с немым 
укором  смотрят на проезжаю-
щих мимо чиновников, гостей 
района и его жителей. Некото-
рые помещения приобретены 
для коммерческой деятельно-
сти.  А недавно  стали использо-
ваться и его развалины. Говорят, 
лучше не придумать условий для 
организации игры в пейнтбол.  
Получите  вместо масла.  Не 
пропадать же добру.

Иван СТАРОРУССКИЙ.
Краснотуранск.
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Ох и дурят же нашего брата!

Пятая 
колонна
олигархов

АПАД ПРОЯВЛЯЕТ 
большую щепетиль-
ность к любой ма-
лой несправедливо-

сти. Где бы она ни происхо-
дила. Будь то страны Ближне-
го Восто ка, где власти ставят 
на место оппозицию, будь 
то Россия, где в следствен-
ном изоляторе погиб юрист 
Магнитский. В первом случае 
бомбятся неугодные власти-
тели. Во втором в чёрный спи-
сок невъездных в США вно-
сят десятки российских чи-
новников. В то же время рос-
сийские олигархи, которые не 
всегда законно получали свои 
капиталы, которые нарушали 
и продолжают нарушать за-
коны, привечаются за грани-
цей. Будто бы специально для 
наших богачей создаются ре-
жимы, благоприятные для вы-
вода денег из России. В по-
следние несколько лет из РФ 
ежегодно уводят порядка 200 
млрд. долл., а за 20 лет из 
страны, в том числе через оф-
шоры, было вывезено более 
2 трлн. долл. –  сопоставимо 
с потерями России во вре-
мя Второй мировой войны. И 
никто из западных ревните-
лей справедливости не про-
веряет, легально ли заработа-
ны эти средства. Отечествен-
ным нуворишам разрешают 
покупать за границей недви-
жимость, СМИ, футбольные 
клубы.

При этом американцы уже-
сточили контроль за перете-
канием финансов своих тол-
стосумов в «особые» зоны. 
Компаниям, уличённым в ис-
пользовании офшорных схем, 
грозит штраф на всю сумму 
прибыли. Уже было несколь-
ко показательных процессов, 
и казна США вернула милли-
оны долларов. И законы, ре-
гулирующие инвестиции аме-
риканцев, всё ужесточают-
ся. Даже такой бесстрашный 
финансист, как Джордж Со-
рос, объявил о закрытии сво-
его хедж-фонда, потому что к 
марту 2012 г. он и все осталь-
ные будут обязаны раскрыть 
информацию обо всех опера-
циях.

По легальности доходов 
наших бизнесменов ни в са-
мой России, ни в мире нет 
чёткой позиции. Хотя и из-
вестно, из чего выросли их 
богатст ва. Многие из них по-
лучали кредиты из госбюдже-
та, на эти деньги на так назы-
ваемых залоговых аукционах 
за гроши покупали крупней-
шие предприятия. Сегодня 
на заводах тех, кто переводит 
огромные суммы за границу, 
месяцами могут не платить 
зарплату. Производства, от-
куда выкачаны все средства, 
закрываются — на улице ока-
зываются тысячи человек.  Но 
до прав этих людей никому и 
дела нет. А ведь серые схе-
мы – на поверхности.  Взять 
Ходорковского, которого за-
щищают западные полити-
ки. Его «коллеги», оставшие-
ся на свободе и не сбежавшие 
за границу, обдирают россий-
скую казну, используя те же 
механизмы.

Вывод очевиден: россий-
ские финансовые оборотни 
перекачивают деньги из РФ 
с одобрения политиков веду-
щих западных стран. То есть 
фактически создана настоя-
щая пятая колонна из россий-
ских олигархов. На этом фоне 
желанные инвестиции в Рос-
сию – мелкий дождик в зной-
ный день. Испаряется, не до-
летев до земли...

Николай ЗЯТЬКОВ.
«Аргументы и факты».

Стихи из конверта

Геннадий ГУДКОВ, за-
меститель председателя 
Комитета Госдумы по без-
опасности:

–В нашей стране дегра-
дируют промышленность, 
сельское хозяйство, об-
разование, мораль, нрав-
ственность. Всплески на-
силия: сначала резня в Ку-
щёвской, потом бандитское 
нападение на уральский 
посёлок Сагра, теракт в 
детском саду, убийство це-
лой семьи в Тульской обла-
сти. Даже преступники де-
градировали! Они уже не 
обращают внимания, кто 
перед ними: женщины ли, 
дети... Это говорит о том, 
что страна и общество тя-
жело больны.

«Даже преступники 
в России

деградировали»

Цитата

Теперь уже и ныряет
Сказочный пиар-рекорд Владимира Путина и 

его едроссовской команды обернулся конфузом.

Новость про то, как на днях Владимир Путин помог российской 
науке, взорвала российскую блогосферу. Посещая археологический 
раскоп на месте древнегреческого города Фаногория, премьер-ми-
нистр опустился на дно Таманского залива, откуда сразу же поднял 
две амфоры VI – VIII вв. до н. э.

Очевидные нелепости события не прокомментировал только лени-
вый. Основной рефрен: «они нас там что, совсем за идиотов держат?»

Ежу понятно, что пролежавшие на дне моря 15 веков сосуды долж-
ны были покрыться ракушками и толстым слоем песка. Путин же под-
нял подозрительно чистенькие амфоры. Чудом, можно сказать, усколь-
знувшие от целой археологической экспедиции, прочесавшей этот уча-
сток год назад, не говоря уже о «черных археологах», вычистивших фа-
ногорийское дно на многие километры.

Казалось бы, россияне должны были давно привыкнуть к страсти 
премьера чем-нибудь порулить. У человека, который управляет стра-
ной, возможностей покататься на чем-то экзотическим хоть отбавляй. 
Но легко заметить: Путин настойчиво демонстрирует это свое увлече-
ние. Очевидно, с точки зрения имиджмейкеров премьера, подобное по-
ведение работает на его имидж лидера: таким образом избирателю вну-
шают, что Путин вездесущ, умеет делать все и с ним не пропадешь. В 
течение последних 11 лет страна могла наблюдать Владимира Путина 
за рулем раритетных авто, снегохода, зерноуборочного комбайна, элек-
тровоза, «Лады-Калины», гоночного «КамАЗа», болида «Формулы-1», 
«Ё-мобиля», за штурвалом атомного крейсера «Петр Великий», штур-
мовика Су-25 и самолета-амфибии Бе-200, а также охотящимся с гарпу-
ном на китов и входящим в клетку с тигром.

Судя по общему резонансу, именно с амфорами пиарщики Пути-
на имеют тотальный провал (интересно, кого-нибудь за это уволят?). 
Причины произошедшего очевидны: полное отсутствие политической 
конкуренции в информационном пространстве напрочь лишило коман-
ду премьера потребности в самоцензуре. Как низкопробная театраль-
ная труппа, она давно играет по принципу «публика – дура». Наверня-
ка какая-то часть этой публики, до сих пор сидящая у экранов телевизо-
ров, стерпит даже такое.  Вопрос, зачем власть делает ставку именно на 
подобных граждан? 

Очень похоже на эпизод рыбалки из легендарной «Бриллиантовой 
руки». Кстати, согласно Плутарху, первым такую сцену отрепетировал 
римский император Марк Антоний: чтобы не краснеть перед Клеопа-
трой, он велел рыбакам под водой насаживать добычу на крючок. Окон-
чилось все конфузом: Клеопатра была далеко не дура. Разрекламировав 
способности Марка Антония, она велела своему человеку насадить на 
крючок вяленую рыбу, которую Марк Антоний и поймал при большом 
скоплении зрителей.

На снимке: в какой из них Хоттабыч, Вова?
По материалам Интернета.

У нас и у них
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ЕЛЕНИЕ Бархатово рас-
положено в 45 минутах 
езды по асфальту от кра-
евого центра, среди хол-

мов, на речке Есауловке. Птице-
фабрика была создана в 1972 
году. Специализация – произ-
водство диетического яйца, ко-
торое необходимо было тогда, 
по рекомендации медиков, для 
строителей и эксплуатационни-
ков «Атомограда». 

Беседуем с нынешним и.о. 
директора птицефабрики Ан-
дреем Бахтиным. Молодой че-
ловек. Из тех, кого нынче выдви-
гают. Или, точнее, которые сами 
выдвигаются. Выдвигаются об-
разованностью, умением ана-
лизировать ситуацию.

– Андрей Анатольевич, ди-
етологи говорят, что продук-
ция вашего предприятия, то 
есть яйцо, есть король на ку-
хонном столе. Оправдана ли 
такая метафора?

– А вот представьте: хозяй-
ка приготовила обед, куда во-
шёл большой и затратный на-
бор всевозможных ингредиен-
тов, но под руками не оказалось 
яйца. И обед не будет полноцен-
ным даже  в смысле вкуса.

– Вы руководите предпри-
ятием первый год, а птицефа-
брика существует почти со-
рок лет. С высоты сегодняш-
него дня видны ли просчёты 
Ваших предшественников? 
Я сознательно говорю не об 
успехах, а о просчётах. 

– О предшественниках мне 
говорить как-то не подобает. Я 
принял птицефабрику в достой-
ном, финансово-устойчивом, 
рабочем состоянии. Но… Не-
достаточно занимались потре-
бителем. А его надо готовить. 
Формировать потребителя. Лю-
бить. И заниматься им не мень-
ше, чем производством, если не 
больше. Сейчас мы это делаем, 

Яйцо из Бархатова – стратегический продукт регионаЯйцо из Бархатова – стратегический продукт региона
Будни красноярского агропрома

С

Из дальних странствий возвратясь

Везувий 
и Помпеи  

(Окончание.
 Начало в №№ 27 и 28).
Три дня в бесконечных экскур-

сиях по Риму вымотали нас, тури-
стов,  до предела. Мы «объелись» 
переизбытком информации  и 
созерцанием нескончаемых 
исторических и культурных па-
мятников Вечного города. Здесь 
нет им конца и начала, как все но-
вым и новым картинкам – узорам 
в  калейдоскопе.   Устал народ от 
впечатлений.  И потому все обра-
довались сообщению о том, что 
завтра рано  утром выезжаем из 
Рима на юг страны, в город Пом-
пеи, затем в Неаполь. 

Отъехали,  заправившись в 
отеле традиционным на Западе 
«континентальным завтраком» 
(булочка, джем, кофе экспрес-
со со сливками),     в шесть утра. 
«Если выехать позже – попадем в 
пробку! – объяснила гид Лара. – 
Римляне спозаранку едут из сто-
лицы на работу. А все заводы, 
фабрики и прочая промышлен-
ность –  за городской  чертой, в 
15 – 30 километрах…»

И в самом деле,   даже в столь 
ранний час автострада на выезд 
из столицы  представляла собой 
сплошной поток автотранспорта. 
На чем  ездят итальянцы? Боль-
шая часть легковых  автомоби-
лей на здешних улицах и дорогах 
– это отечественные «фиаты» (с 
которых в 60-х годах были «сри-
сованы» наши «жигули»). Мало-
литражки с мощностью мотора 
от 1 до 1,2 лошадиных силы. Их 
здесь свыше десяти модифика-
ций. Автогигант в итальянском 
городе Турине выпускает еже-
годно до трех  миллионов этих  
дешевых и, главное,  непрожор-
ливых машинок,  с расходом го-
рючего около 6 л на 100 км. Это 
– малый расход топлива – один 
из главных критериев при  по-
купке авто. Ибо самый ходовой 
бензин в Италии  стоит около 1, 
5 евро. Это 60 рублей в перево-
де на рубли. Дорого? Не деше-
во. Но если вспомните о средней 
зарплате итальянцев (около 2000 
евро – 80 тыс. рублей) и пенси-
ях (1000 – 15000 евро), то пой-
мете, что у нас бензин дороже). 
И парковаться на таких машин-
ках удобно – много места не за-
нимают. Больших, навороченных,  
сияющих  черным лаком «сун-
дуков» –лимузинов типа «бэнт-

Итальянские зарисовкиИтальянские зарисовки
ли», «лэнд-крузер» или «лексус»,  
очень и очень мало. Их можно 
увидеть разве что в центральной 
части города, около правитель-
ственных зданий и офисов круп-
ных компаний. Средний же ита-
льянец  предпочитает помимо 
«фиатов» такие же игрушечные  
миниавто: «ситроены», «рено», 
«витцы», «марши»… Вспомнился 
разговор на авторынке в Красно-
ярске. Здоровенный бычара хва-
стался такому же откормленно-
му корешу: «Ты бери тачку, как у 
меня… 300 лошадей, представ-
ляешь? Всех делаю! И багажник 
крутой – двенадцать кулей кар-
тошки влазит!»  Нет,  экономным 
и практичным итальянцам этого 
не понять…

… Наш роскошный автобус 
шустро катился по автобану,  и 
через несколько часов гид объ-
явила: «Посмотрите налево! Это 
гора – Везувий! Мы подъезжаем 
к городу Помпеи…»

Гора, похожая на двугла-
вый кавказский Эльбрус, толь-
ко без снежной шапки и значи-
тельно ниже по высоте, лично 
меня разочаровала. Я как-то ина-
че представлял себе легендар-
ный вулкан. А он  оказался поло-
гим, заросшим  деревьями и ку-
старниками… Кто из нас не зна-
ет о Везувии и о Помпеях? Знают 
все! Хотя бы по знаменитой кар-
тине К.Брюллова «Последний 
день Помпеи». У моего друга дет-
ства на одной из стен хаты висе-
ла иллюстрация этого полотна из 
«Огонька».  Я, пацан,  часами мог 
рассматривать эту потрясающую 
картину,  и волосенки на голове 
вставали дыбом от разгулявше-
гося воображения: будто я жи-
тель Помпеи – вон тот, слева на 
переднем плане, возле обнима-
ющей меня  мамы, с ужасом взи-
раю на  падающие стены и заре-
во раскаленной лавы…Смертуш-
ка неминучая! 

И вот я вместе с другими ту-
ристами хожу по раскопанным 
кварталам погибшего 24 августа 
79 года  древнего города Пом-
пеи. Его тогда, во время извер-
жения Везувия,  накрыло слоем 
пепла в несколько метров. Город 
и люди – несколько десятков ты-
сяч жителей – погибли. Умерли в 

основном от ядовитых 
газов, выброшенных 
в атмосферу из жерла 
вулкана вместе с кам-
нями. Пеплом их засы-
пало уже мертвых.  Кто 
на окраинах уцелел – 
бежали в ужасе… Три-
надцать веков лежал 
город под пеплом. И 
лишь в XVII веке нача-
лись раскопки. И ныне 
глазам многочислен-
ных туристов предста-
ют руины некогда боль-
шого и цивилизованно-
го города с мощеными 
улицами, богатыми, в 
изразцах, стенами до-
мов именитых горо-
жан,  колоннами хра-
мов, рынками,  стадио-
ном, с остатками водо-
провода из свинцовых 
труб… Мы смотрели 
на этот мертвый город 
и глаза нет-нет да и косились на 
Везувий. А вдруг опять проснет-
ся, вражина? Чем чёрт не шутит… 
Гид, словно догадываясь, по-
яснила,  что вулкан в спячке, за 
ним наблюдают специалисты,  и 
в случае чего… И все же мы с об-
легченно вздохнули, когда сели в 
свой автобус и поехали дальше. 
У подножья Везувия в современ-
ных Помпеях и поселках вокруг 
ныне живет около 300 тысяч че-
ловек. Власти и ученые-вулкано-
логи пытаются убедить людей не 
селиться близ дремлющего чудо-
вища. Но бесполезно. Население 
год от года растет. 

Неаполь
Есть что-то сказочно-роман-

тическое  в одном названии этого  
города, полукольцом раскинув-
шегося на берегу одноименно-
го залива и окруженного дивным 
природным ландшафтом. Хотя в 
переводе с латинского Неаполь 
– «новый город». Основан гре-
ческими колонистами в У1 веке 
до нашей эры. Несколько веков 
был даже самостоятельным го-
сударством  с обширными торго-
выми связями. Здесь любили от-
дыхать римские императоры. И в 
1860 году итальянцы окончатель-
но прибрали этот понравивший-
ся им город-порт  к рукам.  

Неаполь – по праву один из 
красивейших  городов мира! 
Особенно сказочно выглядит он 
на фоне вечернего залива. Ныне 
здесь  живет более 1, 2 млн. че-
ловек.  Есть старейший универ-
ситет. Сотни музеев и театров, 
памятников архитектуры и искус-
ства.  Трудно отвести взор от ро-
скошной площади Народного со-
брания,  картин и скульптур гале-
реи Умберто Первого. Поража-
ет изящество и красота  древних 
замков,  Анжуйской крепости,  
Королевского дворца,  церкви 
Сан Франческо, жемчужины Неа-
поля – театра Сан Карло, знаме-

нитого на весь мир своими опе-
рами и исполнителями… Так и 
хочется по-итальянски восклик-
нуть, глядя на эту великолепие: 
«О, мама миа!». 

Именно в этом городе из сме-
си фольклора и  городского ро-
манса родилась всемирно из-
вестная неаполитанская песня.     

Поразил своими размерами 
морской порт Неаполя –  один из 
крупнейших в мире,  с грузообо-
ротом  около 10 млн тонн в год. 
Гигантский портище с рейдами, 
причалами и пирсами, растянув-
шимися на несколько киломе-
тров. Сотни больших и малых  су-
дов качаются на зеленых волнах.  
Среди них исполины – океанские 
круизные лайнеры с  12 – 16 па-

лубами… А на фоне бирюзового  
Неаполитанского залива невин-
но голубеет двуглавый Везувий… 
Лепота! 

Впрочем, рассказать о Неапо-
ле невозможно. Этот город надо 
увидеть. Чего я вам, вашим де-
тям или внуками от души желаю, 
уважаемый читатель. 

Флоренция 
По пути во Флоренцию  мы 

несколько часов провели  в горо-
де Пиза.        

Этот один из многих городов-
музеев Италии запомнился сво-
ей главной достопримечательно-
стью – знаменитой на весь мир 
«падающей» башней. Ну кто её не 
видел хотя бы на картинке?! Ви-
дели все. Если о Пизанской баш-
не мир начинает забывать и при-
ток туристов мелеет (что ред-
ко, но бывает), в СМИ появляют-
ся  сообщения  о скором падении 
башни, усилившемся вдруг на-
клоне… Вот-вот, дескать,  рухнет.  
Человечество начинает ахать  и 
охать,  предлагать способы спа-
сения и ехать в Пизу, чтобы уви-
деть башню, пока она не упа-
ла. Года три назад был очеред-
ной такой  бум.  Так вот. Краса-
вица  башня высотой 54, 8 метра, 
достроенная в XVI веке, стояла и 
стоять будет.  Наклон её случился 
шесть веков назад, при  сооруже-
нии. Но она стоит, и ничего с нею, 
поверьте, не случится и ещё че-
рез шесть веков. Ибо заботятся о 
ней здесь, берегут и лелеют. Это, 
по сути, колокольня, почти при-
мыкающая  к огромному и кра-
сивому Кафедральному собору. 
Стада туристов толпятся здесь 
денно и нощно круглый год. Есть  
в городе  и знаменитый Пизан-
ский университет, один из ста-
рейших в мире.  В нем когда-то  
работал Галилео Галилей. Здесь 
и похоронен. Так что не башней 
единой славен город Пиза…

…И вот – Флоренция. Город, 

в котором итальянский гений 
проявился в полной мере и кра-
се. Основан римлянами аж в 59 
году но новой эры. Город-исто-
рия, город-легенда. Здесь тво-
рили  Данте, Леонардо да Винчи, 
Рафаэль, Джотто, Боттичелли, 
Микеланджело… Здесь правила 
знаменитая династия Медичи… 
За два тысячелетия много чего 
видела Флоренция. Но город был 

и остается одной из сокровищ-
ниц Италии и мира – так много 
здесь великих памятников зодче-
ства, культуры, искусства. Укра-
шение города – площадь Синьо-
рии с неповторимыми  фонтана-
ми и  скульптурными шедеврами 
Микеланджело, Старым дворцом 
готического стиля, с башней вы-
сотой 94 метра, с  Галереей Ака-
демии. Кто был – никогда не за-
будет шедевры искусства, вы-
ставленные в Галерее Уффици: 
подлинники творений  Леонар-
до да Винчи, Тициана, Рафаэля, 
Микеланджело, Караваджо, дру-
гих великих мастеров. Во Фло-
ренции  есть и не менее богатый 
Дворец Барджелло с уникальным 
музеем…    

Одно из любимых мест мест-
ных жителей и туристов – цер-
ковь Святого Креста (Кроче). 
Храм интересен не только ар-
хитектурой и дивными фреска-
ми, но прежде всего пантеоном,  
где покоятся многие знаменитые 
люди Италии, в том числе фило-
соф Макиавелли,  художник Ми-
келанджело, композитор Росси-
ни. Поражает  своей необычной  
архитектурой Кафедральный со-
бор Флоренции, особенно его 
ажурный фасад. Хороши  Сады 
Боболи с разнообразными фон-
танами, гротами, статуями. Бу-
дете в Италии – обязательно по-
сетите Флоренцию.  

Уникальный 
город – Венеция
Есть в Италии город, каких 

нет на планете. Это Венеция.  Го-
род, стоящий  на воде, на сваях 
из сибирской лиственницы. Вме-
сто улиц здесь каналы.  Вместо 
автомашин – лодки-гондолы. А 
городу 1500 лет. Красота зданий 
Венеции, выдержанных в готиче-
ском и ренессансном стилях, ка-
налов и переброшенных через 
них мостов, придают городу не-
повторимое,  призрачное очаро-
вание. Венецианская лагуна (за-
лив) отделена от моря береговой 
линией острова Лидо. Остров 
знаменит прекрасно оборудо-
ванными пляжами, шикарными 
гостиницами и казино. Именно 
на Лидо  проводятся знамени-
тые  Венецианские кинофестива-
ли. Еще одна достопримечатель-
ность города – Большой канал, 
тянущийся через Венецию   14 
километров. По нему движется 
великое множество гондол, кате-
ров и небольших судов с туриста-
ми со всех концов света. 

За год здесь бывает 18 – 20 
миллионов иностранных гостей. 
А жителей  в Венеции – всего 60 
тысяч. Представьте, что здесь 
творится в  пик туристическо-
го сезона?! Толпы разнообраз-
ных и разноязычных групп текут 
по узеньким тротуарам волнами, 
сменяя одна другую. Как такое 
нашествие переживают мест-
ные жители – уму непостижимо. 

Помимо каналов и гондол тури-
сты  оккупируют площадь Свято-
го Марка с собором и колоколь-
ней. Устремляются в знаменитый 
Дворец Дожей (герцогов) – изы-
сканного, великолепного соору-
жения, где некогда размещались 
правители и учреждения  куль-
туры Венецианской республики. 
Идут на знаменитый Мост Вздо-
хов. Тихо входят в таинственный 
полумрак церкви Санта Мария… 
Мы везде побывали. В том числе 
на фабрике, где готовят изделия 
из знаменитого венецианско-
го стекла с позолотой. И, конеч-
но,   не отказали себе в удоволь-
ствии  прокатиться по Большому 
каналу… Хороша и необычна Ве-
неция! 

Но! Жить здесь я бы не хотел. 
Стены  первых этажей домов сто-
ят в воде, штукатурка облупле-
на, в каналах-улицах много сору, 
туристы в гондолах заглядыва-
ют прямо в окна… И в квартирах 
первых  этажей, подозреваю, ца-
рит вечная сырость. Бр-р-р… Это 
– на большого любителя. К тому 
же Венеция, как установлено уче-
ными, медленно, но верно тонет, 
сантиметр за сантиметром по-
гружаясь в воду. Но  ближайшие   
сто  лет, думаю,  она еще продер-
жится. Так что можно успеть  по-
любоваться этим неповторимым 
городом.  

Подводя итоги   
После путешествия по го-

родам Италии мы целую неде-
лю отдыхали – загорали на пля-
жах  курортного города Римини, 
на берегу Адриатического моря. 
И была возможность спокойно 
осмыслить впечатления от этой 
страны.

Живут итальянцы неплохо. По 
уровню жизни входят в первую 
десятку стран мира. Забастовок 
нет. Мафиози прижухли. Взры-
вов и перестрелок на улицах не 
слышно.  Зарплаты и пенсии 
много выше наших, российских. 
Нищих на улицах не видно, но у 
вокзалов иногда встречаются.  
Климат отличный. Однако ово-

Когда-то я работал в бригаде строителей «Атомограда». В 
рабочую столовую к нам для усиления питания привозили про-
дукцию с только что построенной по предложению нашей пар-
тийной организации в старинном селе Бархатове птицефа-
брики, производящей в своих корпусах диетическое яйцо. Хо-
телось бы знать, какими проблемами сейчас живёт прослав-
ленное предприятие, не разорилось ли оно наряду с другими 
производствами… 

И.Ф.САВЕЛЬЕВ, ветеран труда. (Из письма в редакцию).

навёрстываем. Вошли в контакт 
со всеми районными админи-
страциями города Красноярска 
и с самим мэром. На предмет 
торговли диетическим яйцом, 
то есть суточным, в так называ-
емой «шаговой доступности». 
Оборудуем специальные авто-
мобили, которые появятся в жи-
лых кварталах, у подъездов до-
мов. Будут они появляться рано 
утром. Например, на улицу Кар-
бышева уже выезжаем. Обслу-
живание здесь идёт успешно. 
Кроме того, переходим на си-
стему обустройства своих лёг-
ких стационарных торговых то-
чек, в виде павильонов. Изучили 
опыт западных стран. И в Санкт-
Петербурге наши коллеги так 
делают. Есть чему поучиться. Но 
это совсем не значит, что мы от-
казываемся от привычных тра-
диционных методов, когда эф-
фект достигается благодаря со-
трудничеству с другими торго-
выми сетями. Не рвём связей и 
с надёжными оптовиками. 

– Прошу прощения, фор-
мировать потребителя – это 
то, чтобы завлечь его, за-
манить? Чтобы выгодно ему 
продать?

– Э-э, совсем не так! – сме-
ётся молодой директор. – Услу-
га услугой, а главное-то – дать 
качественный продукт. Финан-
совая выгода – это уж второй и 
даже третий план. Не обмануть 
завышенным обещанием. Если 
мы объявляем, что питательные 
свойства бархатовского яйца 
отвечают самым высоким меж-
дународным нормативам, то 
так и должно быть. Вот нынче на 
корм несушкам мы засеяли зер-
новыми около двух тысяч гек-
таров пашни. А пахать выехали 
сразу, как сошёл снег. Столько 
прежде фабрика никогда не за-
севала, в прошлую весну посев 
составлял   только тысячу гекта-

ров. Рост, думаю, заметен. Хотя 
мы чётко понимаем, что в сегод-
няшних условиях этого крайне 
недостаточно. Но твёрдо плани-
руем расширить поле до шести 
тысяч гектаров. 

Чтобы полностью отказать-
ся от покупного фуража, цена 
которого – 7– 8 тысяч рублей 
за тонну. Сами же мы за такие 
деньги сумеем вырастить фу-
ражного зерна три тонны. И бо-
лее качественно. За счёт это-
го непременно снизится и се-
бестоимость яйца, и мы будем 
иметь возможность реализовы-
вать его массовому населению 
на 20 – 30% дешевле. Пока же 
у нас круглогодовая рентабель-
ность держится в пределах че-
тырёх процентов. Неплохой по-
казатель, если сравнивать с за-
рубежными птицеводами. Сво-
им патриотическим долгом наш 
коллектив считает: кормить ка-
чественным яйцом всю соци-
альную и образовательную сфе-
ру краевого центра: школы, ли-
цеи, училища, университеты, 
конечно же, дошкольные учреж-
дения… Наше предприятие ста-
ло стратегическим поставщи-
ком…

Вместе с тем мы готовы за-
ключить договоры на поставку 
бархатовского яйца в воинские 
части, в столовые исправитель-
но-трудовых колоний и лагерей, 
в учреждения здравоохране-
ния, систему министерства со-
циальной политики края – дет-
ские дома, дома инвалидов, 
хосписы, геронтологические 
центры… Но здесь мы сталкива-
емся с противодействием пре-
словутого Федерального закона 
№ 94  «О размещении заказов 
на поставки товаров и оказание 
услуг для государственных и му-
ниципальных нужд», согласно 
которому победителем торгов 
на поставку продукции объявля-
ется тот, кто готов оказать услу-
гу за меньшую сумму, а качество 
не берётся во внимание. Не слу-
чайно депутаты намерены в бли-
жайшее время пересмотреть 
этот законодательный акт.

– Читатели спрашивают: 
что это за явление такое: в 
торговлю стали поступать из 
западных регионов яйца по 
ценам в 12 – 15 рублей за де-
сяток? Ответьте, пожалуйста, 

Андрей Анатольевич, это же 
явно ненормально. Хотя бед-
ные слои населения, пенсио-
неры радуются.

– Я бы не советовал радо-
ваться по этому поводу и успе-
вать брать про запас по не-
сколько упаковок. Это продукт 
либо с пограничным, а то и со-
всем с истёкшим сроком годно-
сти. Есть его небезопасно. Риск 
детям и пожилым людям. Кто-
то помнит мораль пушкинской 
сказки о попе и Балде: не го-
нись за дешевизной. А вообще-
то обвал цен на яйцо в запад-
ных городах России наблюда-
ется. Белоруссия, настигнутая 
кризисом, гонит яйцо со сво-
их птицефабрик за бесценок, 
тем самым повергая в ценовую 
анархию рынок многих россий-
ских регионов. У нас задача на 

2011 год – получить и реализо-
вать по нормальным ценам бо-
лее двухсот миллионов штук 
яиц. Не менее пятнадцати мил-
лионов каждый месяц. Фикси-
рую: при себестоимости 2 руб. 
40 коп. штука. Плюс, конечно, 
торговая надбавка, которая не 
зависит от производителя. Для 
ясности картины могу сказать: 
через социальную сферу у нас 
реализуется пока лишь 10 про-
центов. А через общую торго-
вую сеть – 30 процентов, хоте-
лось бы, чтобы было наоборот. 
Да и через собственные торго-
вые точки реализуем пока лишь 
15 процентов. Сознаём, что сеть 
сбыта пока ещё далека от со-
вершенства. И мы находимся 
только в самом начале иннова-

ционного пути. Не может, одна-
ко, не радовать, что наш про-
дукт попадает в далёкие забай-
кальские селения, в Якутию, на 
Дальний Восток, куда оптовики 
доставляют самолётом. Неред-
ко запрашивают наш продукт 
крупные магазины и рестораны 
Москвы. Это добавляет нам оп-
тимизма. В общем, везде, где 
потребитель владеет подлин-
ной информацией о птицефа-
брике на Енисее, к нам прояв-
ляется интерес. Из этого выте-
кает что? Расширять информа-
цию – наша задача. Через СМИ, 
через участие в региональных 
и зональных продовольствен-
ных ярмарках. Понимание на-
ших инициатив мы находим в 
краевом правительстве, в част-
ности в министерстве сельско-
го хозяйства, у депутатов Зако-
нодательного собрания. Мы не 
жалуемся, что нас поджимают 
конкуренты, приезжие из Ново-
сибирска, из Кемерова, где дав-
но отработаны, может быть, бо-
лее совершенные технологии по 
получению дешёвого курино-
го яйца. Мы обеспокоены толь-
ко тем, чтобы конкуренция ве-
лась не в формате «демпинга», 
а в формате качества рыночно-
го продукта. Мы лишь допуска-
ем, что вот тут-то власть и долж-
на усилить контроль: привёз по-
ставщик яйцо в детский сад, в 
школу, в больницу – а вот да-
вайте посмотрим, насколько это 
яйцо соответствует санитар-
но-пищевому нормативу. Ведь 
речь-то идёт о стратегическом 
продукте.

– Андрей Анатольевич, Вы 
сказали о расширении тор-
говли на улицах с машин с 
целью создания удобств по-
купателю. В этом случае до-
стигается не только шаговая 
доступность. Перед самы-
ми окнами разворачивается 
торговля. Жильцу остаётся 
только спуститься с этажа. Но 
ведь за такую услугу надо до-
полнительно платить. Долж-
на ли вырасти цена? И на-
сколько вырастет?

– Нет, наоборот, цена не вы-
растет. Цена снизится. По на-
шим предварительным подсчё-
там, снизится на каждом десят-
ке минимум на 6-8 рублей. Вот, 
к примеру, в магазине цена де-

сятка – 34 рубля. С машины же, 
при нашем водителе, при нашем 
продавце – 26 рублей. Выгодно 
нам, выгодно  пенсионеру. 

– Вы по образованию эко-
номист? 

– По образованию я ветврач. 
Экономику и социальную пси-
хологию пришлось изучить на 
практике. Думал, что буду зани-
маться только птичьими болез-
нями… Теперь вот в сотый раз 
обсуждаем, как перестроить ра-
боту коллектива и за счёт чего 
можно снизить себестоимость. 
На корм птицам тратим 25 мил-
лионов рублей в месяц. Как я 
сказал, если нам удастся рас-
ширить собственное зерновое 
поле с двух тысяч га до шести 
тысяч га, то значительная часть 
этих миллионов останется в на-
шей кассе. Останется для дру-
гих целей. 

Приняли программу перехо-
да в корпусах на энергосбере-
гающие технологии – опять эко-
номия. Достигнута договорён-
ность о выгодной поставке угля 
в котельную…

Вообще же производствен-
ные вопросы стараемся ре-
шать системно. В канун весен-
ней посевной кампании за 3 
млн. 100 тыс. рублей приобре-
ли технику, позволяющую обра-
батывать расширенные посев-
ные площади. Недавно закон-
чили реконструкцию кормоце-
ха, где заменено на новое около 
20% технологического оборудо-
вания. Установленные  два но-
вых смесителя позволили гото-
вить более качественную кор-
мосмесь. Затратили на рекон-
струкцию около 2 млн. 350 тыс. 
рублей. Кроме того, 3 млн. 500 
тыс. рублей потрачено на новые 
морозильные камеры – очень 
острый и крайне важный для на-
шего производства вопрос. За-
вершена полная реконструк-
ция цеха утилизации, затраты – 
1 млн. 600 тыс. рублей. В канун 
майских праздников запустили 
по внутренней технологической 
схеме приобретённую в Италии 
у фирмы «Оворидер» пласти-
ковую ячейку для яиц, в связи с 
чем ожидаемая экономия толь-
ко на картонной таре составит 
ежемесячно 150 тысяч рублей, 
а бой яйца при его внутреннем 
технологическом перемеще-

нии сократим не менее чем на 
660 тысяч. В июле начали мон-
таж оборудования по содержа-
нию птицы…

Но за производственными 
вопросами стараемся не забы-
вать о людях, работниках пти-
цефабрики. Нашли решение, 
как поднять заработную плату. 
Наши люди живут в селе, при 
огородах, иные держат скот, но 
тем не менее нуждаются в до-
статочной зарплате, чтобы под-
нимать детей, давать им совре-
менное образование. К сожале-
нию, нерешённых вопросов всё 
ещё остаётся много. Взять хотя 
бы коммунальные проблемы. В 
августе 2003 года объекты соц-
культбыта птицефабрики были 
переданы администрации Бар-
хатовского сельсовета. На тер-
ритории птицефабрики оста-
лись производственные объ-
екты тепловодоснабжения и 
водоотведения: котельная, обе-
спечивающая теплом и горячей 
водой село Бархатово, канали-
зационная насосная станция, 
накопительные резервуары и 
сетевые насосы. Птицефабрика 
как градообразующее предпри-
ятие оказалась в роли произво-
дителя услуг ЖКХ. И эти услу-
ги население посёлка регуляр-
но оплачивает. Нет, не нашему 
ОАО непосредственно оплачи-
вает, а созданному изначально 
МУ «Служба заказчика» во гла-

ве с Рыбченко В.В. (ныне гла-
вой администрации Берёзов-
ского района), а впоследствии 
ООО «УК «Заказчик ЖКУ» (руко-
водитель Радионов Д. А.). Эти 
две структуры умудрились об-
разовать задолженность перед  
птицефабрикой «Бархатовская» 
суммарно около 13 миллионов 
рублей. А как бы они, эти день-
ги, пригодились нам сейчас с 
началом подготовительных ра-
бот к зиме 2011 – 2012 гг., когда 
необходимо делать запасы угля, 
а это около 18 млн. руб. на год. 
Один лишь плановый ремонт ко-
тельной обойдётся нам более 2 
млн. рублей.

Поэтому у меня как у руково-
дителя-производственника воз-
никают вопросы:

– будут ли погашены дол-
ги или же создана очередная 
управляющая компания-долж-
ник?

– какова роль в решении дан-
ного вопроса администрации 
Берёзовского района: обеспе-
чение населения услугами ЖКХ 
дело государственное или кон-
кретного предприятия?..

– Спасибо за беседу.

Вопросы задавал 
Анатолий ЗЯБРЕВ, член 

Союза писателей СССР и 
России с 1961 года.

Село Бархатово.

P.S. Возвратившись в Красноярск, я на другой день зашёл на со-
седнюю улицу Карбышева. И обнаружил не автолавку, а монтируе-
мый стационарный павильон прославленного Бархатовского ОАО. 
Такие же пункты в этот день появились и на десятке других улиц ме-
гаполиса. Знаменательно, что это всё есть в планах красноярских 
коммунистов. Покупатели ждут открытия новых торговых точек с 
диетическим яйцом из Бархатова. Мы все наслышаны о чудодей-
ственных свойствах перепелиного яйца. Оказывается, по послед-
ним исследованиям, куриное-то яйцо мало чем ему уступает, если 
оно получено от несушки, вскормленной экологически чистым зёр-
нышком, да к тому же если оно «катилось» из гнёздышка до сково-
родки не дольше суток, а если меньше – то ещё лучше. Не зря рань-
ше в сибирской деревне, когда заболевал ребёнок, мать варила 
всмятку свежеснесённое курочкино яйцо и скармливала больному.

И ещё вот что. Коль розничная цена яйца в крае за последние не-
дели резко упала, а себестоимость повысилась, то местные про-
изводители подсчитывают миллионные убытки. Требуются какие-то 
разумные антикризисные меры, поскольку после  крутого  падения 
цена яйца в торговле может совершить крутой взлёт, как это уже 
случалось с другими продовольственными продуктами, например, 
с гречневой крупой. Ведь не отказываться же тогда будет большин-
ству малоимущего населения Красноярска от продукта, который, 
как говорили в том же «Атомограде», мужчин наполняет силой, а 
женщин – красотой.

щи и фрукты здесь, к наше-
му удивлению, дорогие. Так, 
килограмм  помидоров в на-
чале июля стоил 3,5 евро. 
Это 140 рублей на наши 
деньги. И это в стране, где 
собирают четыре урожая то-
матов в год! Дороги и фрук-
ты – яблоки, груши, перси-
ки, виноград, нектарины, 
арбузы, дыни… В отелях, 
где мы жили, в том числе в 
4-звездочных, за две неде-
ли нам ни разу не предложи-
ли ни фруктов, ни овощей, 
не считая скудного  листа 
салата. Это непонятно. Во 
Франции, Испании, Китае, 
где нам в последние годы 
удалось побывать, овощей и 
фруктов было, как говорит-
ся, ешь – не  хочу. Особен-
но в  Китае. Скромный обед 
в кафе обойдется туристу в 
18 – 20 евро. Недешево. До-
рогие в Италии и соки – от 
2,5 до 4 евро стакан (120 – 
160 рублей). Зато макаро-
нами  нас здесь потчевали 
ежедневно. Имеется  свыше  
200 блюд из этих изделий. 

Производят макароны из осо-
бой низкокалорийной муки.  На-
циональное у них это блюдо, как 
и пицца. Не случайно итальянцев 
дразнят макаронниками. И отли-
чаются блюда лишь формой ма-
карон и подливками. Наелись мы 
их так, что теперь и смотреть на 
них не хочется. А вот пицца про-
дается на каждом углу по цене от 
4,5 до 11 евро. Популярны спа-
гетти, вино чинзано, сыр проме-
зан. Относительно дешевы в Ита-
лии одежда и обувь. 

К русским туристам отноше-
ние  благожелательное. Здесь 
немало наших земляков. Не от  
хорошей жизни зачастую едут 
они сюда.  Так, в  Римини позна-
комились в парке с  60-летней 
Лидией. Она из Брянска. Шесть 
лет назад приехала сюда под-
заработать  в качестве  сидел-
ки. Пенсию ей дома отвалили в 5 
тысяч рублей. И живет в Италии 
уже шесть лет. В парке сидела со 
старичком-паралитиком, кото-
рый дремал в инвалидной коля-
ске. Платят сиделке, при полном 
пансионе, 900 евро в месяц. Это 
35 тысяч на наши рубли.  «Хотела, 
– говорит Лидия, –  два-три года 
здесь поработать. Да вот задер-
жалась… Дома где такие деньги 
получишь? Но скучаю по России 
страшно! Плохо здесь нашему 
человеку. Словом перекинуться 
не с кем… Увижу в кино по теле-
визору родные берёзки – реву…»

Это правда. Не знаю, может, и 
есть  где в Италии березы, но нам 
на глаза не попалась ни одна. И 
потому по пути из аэропорта в 
Красноярск мы, как дети, обра-
довались нашим белоствольным 
красавицам…

Хороша страна Италия, но 
Россия лучше всех! Только вот 
жизнь в нашей  стране надо на-
ладить. С этим пока худо. И вряд 
ли какому иностранному тури-
сту, побывавшему в сегодняшней 
России,  придет в голову завист-
ливо воскликнуть: «Чтоб мы так 
жили!». Обидно, но факт.    

Юрий НИКОТИН.


